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БОЛЬШОЕ КОЛЬЦО — 
СИМВОЛ ЗНАКОВЫХ 
ПРЕОБРАЗОВАНИй 
СТОЛИЦЫ
москва завершила свой самый грандиозный метро-
проект: президент РФ Владимир Путин торжествен-
но открыл Большую кольцевую линию столичного 
метрополитена (БКл). Ключевой исполнитель на 
стройке БКл — компания «мИПСТРОй 1», крупнейшее 
строительное подразделение ГК «мОСИНжПРОеКТ». 
В интервью ФБж Персона номера, генеральный 
директор «мИПСТРОй 1» Константин маслаков, расска-
зал, что определяет успех подобных Большому кольцу 
масштабных инфраструктурных проектов, какими ком-
петенциями должны обладать компании, чтобы стать 
участниками строек века.

КОНСТАНТИН МАСЛАКОВПЕРСОНА

24

ТОТАЛЬНОЕ, ФРОНТАЛЬНОЕ, 
ОТРАСЛЕВОЕ:  КАКОЕ ИМПОРТОЗАМЕ-
ЩЕНИЕ ПОМОжЕТ РОССИИ? 
Ответ на вопрос дают авторы аналитического доклада 
«Импортозамещение в России: вчера и завтра». Работа над ним 
велась последние несколько лет. В основе данных — опросы 
российских компаний. есть здесь и проценты критической 
зависимости по отраслям, и позитивные примеры замещения 
импорта. есть и ретроспектива в стиле «а как все красиво 
начиналось»… И грянул грозный 22-ой год… И вот он, резкий 
поворот… Благодаря или вопреки российский бизнес вынужден 
задуматься о замене импортных технологий и комплектующих? 
Импортозамещение — не добро, не зло, а вынужденная 
необходимость, но всегда ли это так? И кого накормит своей 
поддержкой государство? В заглавном материале номера — все о 
векторах импортозамещения, которое с нами теперь надолго.    

 

МОЛОКО В РЕШЕТЕ
Одним из чудес российского импортозамещения сегодня 
принято считать аграрный комплекс. Взяли одну из его базовых 
отраслей, молочную индустрию, и посмотрели, какие чудеса 
в решете, а точнее, в молоке творились в прошлом году. Как 
молочники справляются с бидонами, добавкозависимостью и 
всеобщей голштинизацией отрасли? Неутомимый рост цен на 
продукцию есть. Госдотации все щедрей. а молочникам пока никак 
не удается выполнить один из целевых показателей доктрины 
продовольственной безопасности РФ и обеспечить население на 
90% молочными продуктами российского производства.  

дОТАЦИИ — ПОТРЕБИТЕЛЯМ
Плановый убыток — не лучшее советское наследие.
И снова про дотации, но на этот раз — потребителям. Такая 
вот у нас складывается экономическая модель. еще немного, 
и в экономическом блоке правительства найдутся желающие 
воспользоваться советским опытом планово-убыточных 
производств, или не рискнут? еще помните, что такое 
принудительное удешевление? если даже не знали, читайте анализ 
от постоянного автора ФБж анатолия Вассермана. адресовано всем, 
кто давно хотел вернуться назад, в прошлое. Всем, кто этого отчаянно 
боится, посвящается.     

В ЗОНЕ ТОТАЛЬНОгО ПЕССИМИЗМА: 
кто свалился в эту яму глубже всех и до сих пор из нее не выбрался? 
Отвечает… Центробанк, который (если вы не знали) регулярно 
разговаривает с бизнесом по душам. Регулятор ежемесячно 
выводит индикатор бизнес-климата в России. Выборка — 14 тысяч 
предприятий. Более 9 000 из них — малый и средний бизнес. 
Они поделились своими прогнозами по объемам собственного 
производства, ценовой динамике и спросу на свою продукцию. 
ФБж изучил итоговые показатели и выяснил, кто оказался в 
махровых пессимистах, и попытался понять, а зачем Центробанку 
все это вообще надо.      
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ИгРАй ВдОЛгУЮ, 
ТОгдА НЕ ПРОИгРАЕШЬ
С какими вводными в отельной индустрии сегодня имеют 
дело инвесторы? Внутренний туризм на подъеме. может ли 
он стать безусловной точкой роста для владельца гостиницы? 
Конъюнктуру ниши анализирует специалист по консалтингу 
и инвестициям в гостиничном бизнесе алексей Пряслов. 
Эксперт мартовского номера отвечает на вопрос, когда 
гостиничный объект способен выйти на устойчивое плато 
по прибыли, рассказывает про перспективные форматы и 
локации и рассуждает, а могут ли они гарантировать успех в 
отельном бизнесе.    

В КАКИХ ЗОНАХ ОТЕЛЯ 
РОССИйСКИй ТУРИСТ ОБЯЗАН 
СОБЛЮдАТЬ дРЕСС-КОд? 
Обязан ли отель предоставлять вегетарианское меню? И 
можно ли быть уверенным, что в баре на пляже в любое 
время тебя ждет бокал холодного игристого? В России 
наконец опубликован этот таинственный стандарт для систем 
«все включено» и «ультра». Так что же ГОСТ грядущий готовит 
индустрии и потребителю? И кто его должен соблюдать?  

 

гИБРИдНОй ВОйНЕ — 
гИБРИдНЫЕ ТЕХНОЛОгИИ
Одним из мощнейших инструментов борьбы в ней стали 
кибератаки. Их целью становятся все без разбора, но 
чаще — информационные ресурсы. Под удар попадают 
самые авторитетные, с максимально высокой ежедневной 
посещаемостью. На фоне участившихся провокаций, 
вбросов и резко возросшего числа фейковых новостей 
информационные системы стали особенно востребованы 
у людей. Круг тех, чьей информации можно доверять, 
заметно сузился. Поговорили с экспертами из «Новостных 
систем» (специализируются на создании и управлении 
сложных информационных платформ) о том, как создавать, 
развивать и защищать информационные ресурсы 
бизнеса.  

И в продолжение темы… Какие информационные 
ресурсы максимально эффективны в коммуникации 
бизнеса с потребителем? Удивитесь, но телевидение 
снова в моде, иначе как объяснить, что маркетологи и 
рекламные агенты бьются за лучшие слоты под рекламу?  
Конечно, ТВ всегда обладало удивительной магией. И 
что бы ни говорили, телевизор в России по-прежнему 
смотрят и любят. Эксперты номера — команда телеканала 
«ПРОБИзНеС», рассказывают, что в нынешних реалиях 
ТВ может предложить бизнесу для продвижения его 
интересов, какие форматы востребованы у аудитории, 
и справедливо ли утверждение, что телевидение — это 
слишком дорого.  

БОРЬБА ПООдИНОЧКЕ 
НЕэФФЕКТИВНА: 
банкиры объединяются ради победы над 
кибермошенниками. а еще Центробанк хо-
чет принудительно остужать несмышленые 
головы и увольнять виновных за утечки 
данных. Уральская редакция «Бизнес-
журнала» подготовила обзор самых замет-
ных и резонансных инициатив, которые 
были озвучены в екатеринбурге на форуме 
«Кибербезопасность в финансах»..  

В этом номере Уральская редакция 
«Бизнес-журнала» рассказывает сразу 
несколько историй местных предприни-
мателей. Бориса дьяконова уже давно 
не связывают так тесно и напрямую со 
Свердловской областью, но по рожде-
нию он уралец. Свою историю извест-
ный банкир и большой оригинал Борис 
дьяконов рассказал другому уральскому 
предпринимателю, основателю компании 
«Юнисофт» алексею Оносову. Интервью 
вошло в сборник «100 героев бизнеса».      

59

66

БОРЬБА ПООдИНОЧКЕ 

СПЕЦПРОЕКТ «ФБж. УРАЛ»

ЗАКОН О МАРКИРОВКЕ 
ИНТЕРНЕТ-РЕКЛАМЫ: 
стоимость размещений в СмИ выросла в два – три 
раза, а 70% блогеров не знают, что такое ОРд — 
таковы первые итоги от его введения. Напряглись 
и заказчики, и креативщики. Вместе с экспертами 
рекламного рынка анализируем, а стало ли понятно, 
кто за что ответит? И как теперь найти блогера для 
рекламной кампании, который подпишется под 
соблюдение новых требований?   
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Тотальное, фронтальное 
или отраслевое: 
какое импортозамещение спасет Россию?

Политика импортозамещения в РФ «должна быть направлена на достижение 
структурных эффектов, а не на «фронтальное» импортозамещение по 
всем направлениям». Таков ключевой вывод, к которому пришли авторы 
аналитического доклада «Импортозамещение в России: вчера и завтра» 
(подготовлен НИУ ВШЭ при участии РСПП и Института исследований и 
экспертизы ВЭБ.РФ). Кроме того, экспертное сообщество сформулировало 
ключевые принципы, при соблюдении которых импортозамещение в России 
будет действительно эффективным. 
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Как рассказал один из авторов иссле-
дования, директор по экономической 
политике НИУ ВШЭ Юрий Симачев, 

аналитическая работа над докладом велась 
последние несколько лет. В основе данных —  
опросы российских компаний. 

Критически зависимы 
Анализ показал, что критической свою за-

висимость от услуг зарубежных партнеров (в 
части инжиниринга, дизайна, обслуживания 

и ремонта) считают про-
изводители автотранспор-
тных средств, прицепов 
и полуприцепов (57,6%). 
Далее следует производст-
во компьютеров, электрон-
ных и оптических изделий 
— здесь зависимость от 
импорта составляет 55,6%. 
Близкие к этим значения у 
производителей одежды, в 
секторе обработки древеси-
ны и у производителей из-
делий из дерева и пробки. 
Похожая картина — в авто-

мобилестроении и электронике, и сложилась 
она задолго до 2022 года, в котором на фоне 
максимально ужесточившихся санкций си-
туация лишь усугубилась. 

«Несмотря на то, что в целом наблюдались 
позитивные тренды в развитии отечествен-
ного производства, в тех отраслях, где была 
значительная доля импорта, позитивные 
сдвиги оказались наиболее скромными», 
— отмечает заместитель директора Центра 
исследований структурной политики НИУ 
ВШЭ, соруководитель авторской группы 
Михаил Кузык. 

Благодаря или вопреки? 
Чтобы выявить ключевые факторы успеха 

в импортозамещении, авторы доклада про-
анализировали наиболее успешные прак-
тики. Среди существенных и заметных до-
стижений — разработки отечественной 
трубной промышленности, которая освоила 
производство труб большого диаметра для 
магистральных нефте- и газопроводов, в том 
числе подводных. Как один из самых успеш-
ных кейсов эксперты оценили создание 
композитного крыла для авиалайнера МС-21. 

ТАКОВ УРОВЕНЬ 
ЗАВИСИМОСТИ 

от услуг зарубежных партнеров 
в сфере услуг инжиниринга, 
дизайна, обслуживания и 
ремонта автотранспортных 
средств, прицепов и 
полуприцепов (по оценкам 
участников отрасли).

57,6%
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Изначально оно должно было состоять из 
зарубежных материалов. Еще до введения 
санкций в России активизировалась разра-
ботка композитов, что позволило заместить 
импортные компоненты и поднять самолет в 
небо. Отечественные прорывы и достижения 
есть в фарме, производстве бытовой техники, 
деревообработке, но наиболее эффективным, 
по мнению авторов доклада, стало импорто-
замещение в АПК, а прямым доказательст-
вом этому является динамичный рост всего 
сектора и динамика экспорта российской 
сельхозпродукции. 

Успех и неуспех: причины и 
следствия

Эксперты подчеркивают, что наиболее 
успешным (устойчивым) импортозамеще-
ние стало в тех отраслях, которые оказались 
«достаточно удалены от технологической 
границы». А вот в отраслях, близких к ней, в 
том же авиастроении, фармацевтике, возмож-
ности заимствования технологий оказались 
ограничены, да и внутри страны все еще 
недостаточно производителей, способных 
обеспечить высокий уровень локализации. 
Согласно выводам экспертов, модель импор-
тозамещения с «быстрым» использованием 
зарубежных технологий приводит к обрат-
ному эффекту, то есть росту технологиче-

Права нарушать не 
стоит, а экспортеров 
поддержать      

мы в рынке с 1990-
ых годов, еще 
застали период 
активной борьбы с 

нелицензионным ПО, поэтому я не 
вполне согласен с предложениями, 
которые сегодня звучат. даже 
ради решения проблем с 
иностранным софтом нельзя 
нарушать права правообладателей. 
Так мы похороним не только 
зарубежных, но, в первую очередь, 
отечественных разработчиков. 

Волей обстоятельств мы оказались на переднем фланге 
задач по импортозамещению. мы видим, какие компетенции 
полностью отсутствуют, восполнять их дорого и долго, 
но сейчас все усилия брошены на эту задачу. Ключ к ее 
решению — господдержка НИОКР. Сегодня практически нет 
российских компаний, которые способны инвестировать в 
разработку, — такие объемы по силам только государству. 
Без срочных денежных вливаний совершить резкий скачок 
в разработке отечественного софта не получится. Чтобы 
выйти на устойчивое развитие, компания-разработчик 
должна выходить на экспорт, и здесь без усилий со стороны 
правительства тоже не обойтись. 

СЕРгЕй 
КУРАКСИН
Генеральный директор 
заО «Топ Системы» 
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ской зависимости. Ярким примером стало 
легковое автомобилестроение. Устойчивое 
импортозамещение возможно только при до-
статочном количестве собственных исследо-
ваний, разработок и ключевых компонентов. 

Вот, резкий поворот…
По словам авторов исследования, уро-

вень зависимости от импорта в отраслях 
неоднородный, а его оценки весьма при-
близительны. До наступления критическо-
го момента далеко не все производители 
знали всю цепочку создания своего продук-
та, но вдруг столкнулись с тем, что внутри 
него есть импортная деталь, без которой не 
обойтись. Многие компании имели слабое 
представление, кто и что может для них за-
местить, и даже не изучали альтернативных 
поставщиков. 

Когда возникла необходимость наращи-
вать производственные мощности, бизнес 
ощутил острый дефицит человеческого ка-
питала. Компаниям потребовалось время, 
чтобы сориентироваться, ведь совсем не-
давно они выполняли задачу по сохранению 
занятости, и тут вдруг столкнулись с тем, что 
должны искать, переманивать, повышать 
зарплаты, обучать, перепрофилировать, 
чтобы закрыть вакансии. 

Максимальную гибкость и умение тран-
сформировать знания в технологии про-
демонстрировал сектор МСП, именно он 
стал важным инструментом для быстрого 
восстановления производственных цепочек. 
Чтобы поддержать малый и средний бизнес, 
нужны адаптированные под его задачи и 
проблемы меры стимулирования. Тогда у 
большего числа компаний будет шанс занять 
свободные ниши. Кстати, по данным опроса, 
проведенного в конце 2022 г. среди россий-
ских производителей, 20% из них заявили, 
что смогли воспользоваться ситуацией и 
вышли на новые для себя рынки. 

Смена вектора 
Справедливости ради стоит напомнить, 

что курс на замещение импорта в РФ был 
взят еще в начале нулевых. Тогда ставку 
сделали на перенос лучших зарубежных 
технологий и их интеграцию в отечествен-
ные продукты. Широко распахнули двери 
перед иностранными компаниями — обла-
дателями уникальных решений, а главным 
условием реализации проекта на льготных 
условиях должен был стать неуклонно повы-
шающийся уровень локализации в России. 
Обозначив требования, мало следили за их 
соблюдением, а иностранцы не спешили 
делиться, особенно в таких наукоемких от-
раслях, как авиастроение или фармацевтика. 
Порой технологии просто не успевали укоре-

Уровень зависимости от импорта в 

отраслях неоднородный, а его оценки 

весьма приблизительны. до настУпления 

критического момента далеко не все 

производители знали всю цепочкУ создания 

своего продУкта, но вдрУг столкнУлись с 

тем, что внУтри него есть импортная деталь, 

без которой не обойтись. многие компании 

имели слабое представление, кто и что 

может для них заместить, и даже не изУчали 

альтернативных поставщиков
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няться, переход на них оказывался затруднен 
из-за неготовности персонала их внедрять, 
неумения, а порой и нежелания учиться 
работать с чем-то принципиально новым. 

В 2022-ом наступила новая реальность, и 
мотивация к импортозамещению качествен-
но изменилась. Если раньше мы стремились 
ограничивать импорт, то после введения 
жестких санкций импорта просто не стало, 
как и западных компаний, желающих де-
литься с РФ хоть чем-то, не говоря уже про 
высокие технологии. Первостепенной стала 
задача устоять и быстро восполнить крити-
чески важные компоненты. И если до 2022 г. 
РФ ориентировалась на технологически раз-
витые страны, то сегодня перенимает опыт 
у тех, кто оказался в схожей ситуации изоля-
ции. В итоге формирование технологической 
независимости РФ стало новым вектором 
госполитики в области импортозамещения. 

 госфильтр поддержки
Приоритеты и методология реализации 

хорошо прослеживаются по тем шагам, кото-
рые предпринимают уполномоченные пра-
вительством институты поддержки. Главный 
экономист ВЭБ.РФ Андрей Клепач поясняет, 
что их приоритетная задача — найти ба-
ланс между сложностью и эффективностью 
проекта, а важнейший критерий оценки — 
степень влияния проекта на качество жизни 
населения: «Для нас приоритетны обновле-

ние парка городского транспорта, развития 
метро, поскольку такие проекты способны 
заметно улучшить жизнь людей». Узких мест 
много, продолжает свою мысль Клепач, но 
для государства важно, чтобы шла после-
довательная замена комплектующих, тогда 
можно совершить качественный скачок в 
замещении импорта. Для примера он приво-
дит суперджеты, у которых «началась вторая 
жизнь»: вся начинка внутри самолета должна 
стать российской. Авиастроение — одна из 
точек приложения всех возможных усилий. 
Сегодня в отрасли сосредоточены громадные 
ресурсы. Композиты для крыльев (на приме-
ре МС-21) уже упоминали. На очереди запуск 
отечественного производства авиадвигате-
лей для целой линейки самолетов. При этом в 
правительстве особо подчеркивают: сегодня 
нет задачи заместить импорт любой ценой ни 
в одной из отраслей, и лишь время покажет, 
верно ли были расставлены приоритеты. 

Без инженеров никуда      
долгое время стратегия 
предприятия была 
нацелена на создание 
технологических 

партнерств. В 2014 году все 
изменилось. мы решили, что 
использование зарубежных 
платформ — пройденный для 
нас этап. мы хотим и можем 
создавать внутри холдинга 
собственные решения. Сегодня наш 
инжиниринговый центр насчитывает 
несколько тысяч специалистов, 
его основная цель — разработка 

уникальных технологий. К сожалению, пока мы не можем 
закрыть свои потребности в инженерных кадрах, и это 
самое «узкое» место. Необходимо создавать специальные 
условия для их взращивания, поскольку любые задачи 
импортозамещения будут упираться в нехватку человеческого 
ресурса. Нужны инженеры-разработчики, а потом те, кто будет 
осваивать новые технологии, работать с ними по всей стране.

АЛЕКСАНдР 
МОРОЗОВ
Первый заместитель 
генерального директора 
аО «Трансмашхолдинг» 
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Методы ускорения 
Чтобы усилия государства и бизнеса оку-

пились и оказали ощутимый синергети-
ческий эффект на российскую экономику, 
эксперты предлагают пересмотреть основ-
ные направления госполитики импортоза-
мещения. Первоочередной задачей должна 
стать максимально быстрая активизация 
в области создания НИОКР. Этот подход 
особенно важен для стратегических направ-
лений и отраслей, например, авиастроения. 
Реинтеграция в глобальные цепочки на 
более выгодных условиях должна стать 
главным вектором для тех сфер экономики, 
где длительный цикл реализации проекта 
и высока потребность в проведении ис-
следований (биоиндустрия, производство 
медтехники). Адаптация и локализация 
импортных технологий будут по-прежнему 

эффективны в той же легкой промышленно-
сти — собственных быстрых успехов здесь 
вряд ли стоит ожидать. Для фармацевтики, 
отдельных сегментов ИТ-индустрии макси-
мально эффективной будет дженериковая 
модель, а в качестве инструментов подойдут 
обратный инжиниринг, принудительное 
лицензирование, которое невозможно без 
донастройки института интеллектуальной 
собственности. Чтобы процесс пошел, регу-
ляторику придется пересмотреть, а места-
ми даже ослабить. Одна из самых острых 
ситуаций — в электронной промышленно-
сти. Эксперты видят выход в интеграции в 
цепочки дружественных стран, возможно, 
с переносом производственных этапов в 
соседние и/или дружественные страны. 
Компаниям не стоить сбрасывать со счетом 
цифровую трансформацию, которая способ-
на изменить цепочку создания стоимости. 
Как вариант стоит рассмотреть переход на 
упрощенные технологии — метод вполне 
актуальный, поскольку позволяет закрыть 
самые проблемные участки. 

Баланс и открытость 
Целью российской стратегии импортоза-

мещения должно стать достижение струк-
турных эффектов, уверены авторы анали-
тического доклада «Импортозамещение в 
России: вчера и завтра». «Фронтальное» 
импортозамещение по всем направлениям 
не может быть некой сверхидеей ни для 

для фармацевтики, отдельных сегментов 

ит-индУстрии максимально эффективной 

бУдет дженериковая модель, а в качестве 

инстрУментов подойдУт обратный 

инжиниринг, принУдительное лицензирование, 

которое невозможно без донастройки 

инститУта интеллектУальной собственности. 

чтобы процесс пошел, регУляторикУ придется 

пересмотреть, местами даже ослабить
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правительства, ни для бизнеса. Политика 
государства должна быть направлена 
на поддержание баланса между ближне- 
срочными задачами, когда что-то нужно 
срочно, и технологическим суверенитетом, 
который в приоритете, но не достижим 
в краткосрочной перспективе по целому 
ряду направлений. При этом максималь-
ный эффект даст индивидуальный подход 
к каждой отрасли. 

В решении стратегической задачи избав-
ления от импортозависимости России не 
обойтись без внешнего научно-технологиче-
ского и производственного взаимодействия. 
Нам придется вступать в новые страновые 
партнерства. 

Не закрываться от внешнего мира, несмо-
тря на царящую вокруг враждебность, по-
прежнему важно. Только открытая модель 
импортозамещения может дать хорошие 
плоды. Она оставляет распахнутыми две-
ри для расширения экспортных поставок. 
Российским производителям важно иметь 
потенциально широкие рынки сбыта, а 
зарубежный спрос станет подтверждением 
конкурентоспособности российских това-
ров и технологий. На протяжении сложного 
2022 года российские власти демонстриро-
вали, что отгораживать Россию железным 
занавесом намерения нет. Бизнесу край-
не важно, чтобы, несмотря на сложную 
геополитическую обстановку, политика 
внутри страны оставалась последователь-

ной и предсказуемой. Только так удастся 
поддержать благоприятный предприни-
мательский и инвестиционный климат и 
вселить в бизнес уверенность, что завтра 
там наверху не скажут, что надо идти 
совсем в другую сторону. 

Наработки есть      
мы на 100% заместили 
семена базовых 
культур — пшеница, 
ячмень, есть динамика 

по кукурузе, сое, подсолнечнику. 
Второе достижение — третий год 
подряд переходим на российскую 
технику. Комбайны и трактора 
меняем на российские, они 
отличного качества. Постепенно 
переходим на российские жатки 
для подсолнечника, инъекторы, 
которые позволяют экономить 
удобрения. В основном их 

выпускают малые предприятия, которые очень нуждаются в 
поддержке. Растет количество умных российских решений 
для аПК. Без искусственного интеллекта и беспилотных 
технологий нам уже не добиться хороших результатов. 
Отечественные ИТ-компании удовлетворяют наш спрос. 
По-прежнему сохраняется отставание по части замещения 
средств обработки почвы, посевных комплексов, но и здесь 
есть перспективы.

АЛИ  
УЗдЕНОВ
Глава агрохолдинга 
«Степь» (входит в состав 
аФК «Система»)

ФБЖ
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Последние десять лет производство то-
варного молока, то есть того, которое 
идет в промышленную переработку, 

в России неуклонно увеличивается. Вот и 
в 2022 году оно приросло на 3,5%, было 
открыто 200 новых молочных комплексов. 
По словам главы Минсельхоза Дмитрия 
Патрушева, на год текущий запланировано 

введение в эксплуатацию 60 
тысяч новых скотомест. При 
этом рост цен на основные 
молочные продукты составил 
за год 13–14% (при годовой 
инфляции около 12%). 

Главная проблема отрасли в 
2022 году — снижение поку-
пательской способности на-
селения и изменение струк-
туры спроса. Традиционных 
молочных продуктов (молока, 
творога и кефира) в ушедшем 
году мы потреблять меньше не 
стали, а по сливочному маслу 
даже подросли на 13%. И это 
при том, что именно сливоч-
ное масло подорожало больше 
остальной молочки — сразу 
на 26%. Сейчас оптовая цена 

на него около 500 руб./кг, а средняя рознич-
ная — 835 руб./кг без НДС. А вот йогуртов 
мы стали потреблять меньше сразу на 16%, 
сокращается потребление молочных десертов 
и творожков (минус 15–20%), по ряду других 
позиций потребление сократилось и вовсе 
на треть. 

доись, коровка, большая и малая
В России почти восемь миллионов дойных 

коров: из них 38% содержится в крестьян-
ских подворьях, 62% — в крестьянско-фер-
мерских хозяйствах и сельхозорганизациях. 
Все вместе они произвели в 2022 году 32,6 
миллиона тонн молока — почти пять тонн 
на одну корову в год. Минимум столько и 
нужно надаивать с одной буренки, чтобы по-
лучить госсубсидию на литр. Обычное молоко 
с частного подворья под этот вид субсидий 
не подпадает, даже если крестьянин сдает 
молоко в приемные пункты или сборщикам. 

У сельхозпредприятий производитель-
ность значительно выше — в среднем семь 
тонн на одну корову в год, и это не предел: 
на современной молочной ферме продук-
тивность одной коровы может достигать 
двенадцати тонн в год. Но здесь возникает 
стратегическая для молочников дилемма: 

Молоко в решете 
молочная отрасль — важнейшая часть продовольственной безопасности 
страны. В год мы потребляем 37 млн тонн молочной продукции. В 2022 
году государство дотировало производителей и переработчиков молока 
на 57,5 млрд руб., но по молоку показатели доктрины продовольственной 
безопасности так и не достигнуты: 84,3% самообеспечения из требуемых 90%. 
При этом российские молочники экспортировали в прошлом году продукции 
на $ 400 млн. Из них 90% — в ближнее зарубежье, остальное в Китай и страны 
Персидского залива. И это при том, что 2022 год для молочников стал не менее 
стрессовым, чем для большинства производителей. 
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аВТОР: 
алеКСаНдР ПИРОГОВ

СОСТАВИЛ РОСТ 

цены на сливочное масло за 
2022 г. — это самое резкое 
подорожание в молочной 
категории. В среднем цены 
на молочные продукты 
повысились за год на 13–14%.

26%
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чтобы увеличивать производительность 
одной коровы, надо чаще делать выбраковку 
стада, то есть быстрее отправлять пожилых 
буренок под нож. Не все производители сыро-
го молока готовы идти на это, получается, что 
производительность увеличивать бесконечно 
невозможно. 

Кстати, отправка буренок под нож обес-
печивает 65% всей производимой в стране 
говядины. На тех, кто специализируется на 
мясном КРС (в основном мраморной говяди-
не), приходится только треть всего объема. 
В 2022 году государство расширило список 
субсидий в молочной отрасли, включив в него 
дотацию на откорм бычков до 24 месяцев. 
Откорм всегда был убыточным видом дея-
тельности, который ухудшал общую эконо-
мику молочных ферм, — теперь несправедли-
вость устранена. Дотация рассчитывается от 
живого веса сданных бычков. Также в первой 
половине 2022 года выплачивалась дотация 
на корма (всего 10 млрд руб. за 2022 г.) Они 
составляют около 60% себестоимости сырого 
молока. Летом действие этой дотации при-
остановили из-за улучшения конъюнктуры 
внутренних цен на зерно — оно сильно поде-
шевело. Правительство не исключает, что 
возобновит выплаты. 

Никакого расточительства
Важнейший и очень популярный вид дота-

ции — на капитальные вложения: она состав-
ляет 25% (для Дальневосточного федераль-
ного округа 30%) от затраченных частных 

инвестиций. В прошлом году государством 
было выплачено 14,5 млрд руб. Теперь пра-
вительство значительно увеличило расчет-
ную стоимость одного скотоместа — с 450 
тысяч до 630 тысяч рублей, а начиная с 2023 
года дотацию на капзатраты будут выдавать 
только крупным молочным фермам (от ты-
сячи скотомест). Посчитали, что они более 
устойчивы к перепадам цен на сырое молоко 
и дают большую экономическую отдачу. Для 
мелких ферм останется возможность получать 
дотацию на модернизацию. Можно заключить, 
что в целом правительство сделало ставку на 
создание фабрик по производству молока, а не 
на повсеместное развитие молочного живот-
новодства. Кроме того, по заявлению главы 
Минсельхоза, в ближайшее время будет опре-
делен список регионов, для которых развитие 
молочного животноводства будет указано как 
приоритетное. Предполагается, что основная 
часть федеральных дотаций пойдет именно 
туда, — вполне рационально, ведь строить 
при помощи бюджета молочные фермы где-
нибудь за Полярным кругом слишком расто-

здесь возникает стратегическая для 

молочников дилемма: чтобы Увеличивать 

производительность одной коровы, надо чаще 

делать выбраковкУ стада, то есть быстрее 

отправлять пожилых бУренок под нож. не все 

производители сырого молока готовы идти 

на это, полУчается, что производительность 

Увеличивать бесконечно невозможно
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чительно. В России есть два макрорегиона, 
где в силу климатических условий наиболее 
высока отдача от промышленного молочного 
животноводства: это Поволжье и Центральное 
Черноземье. Но, конечно, среди приоритетных 
останутся регионы, расположенные вокруг 
Москвы, а также южные житницы России и 
Нечерноземье. Всего в России 25 регионов-
производителей. Они в 2022 году показали 
рост объемов на уровне 5%. 

Острая добавкозависимость
Современная молочная ферма зависит от 

западных поставок по двум фундаменталь-
ным направлениям. Первое — это племенной 
материал. Второе — это оборудование для мо-
лочных ферм. Оно у нас на 90% импортное и в 
основном из недружественных стран. Санкции 
на такое оборудование не распространяются, 
но многие западные производители свернули 

сотрудничество с российскими 
аграриями. Дмитрий Патрушев 
заверяет, что в 2023 году такое 
оборудование будет внесено 
в список разрешенного для 
параллельного импорта. 

Есть еще несколько факто-
ров, от которых также зависят 
производители сырого молока: 
добавки к кормам и семена, и 
эта зависимость свойственна 

всему отечественному АПК. Стоит отметить, 
что в 2022 году самый резкий скачок в молоч-
ной отрасли случился как раз на биодобавки —  
сразу на 60%. Похоже, что это были цено-
вые игры недружественных производителей. 
Изменением рыночной конъюнктуры такие 
скачки цен объяснить невозможно. В нача-
ле 2022 года наделала много шума и была 
встречена в штыки попытка правительства 
установить ввозные пошлины на самую рас-
пространенную добавку — лизин. Аграрии в 
краткосрочной перспективе свои интересы 
сумели защитить. Пошлины на лизин не вве-
ли, и отечественный производитель оказался 
беззащитен. Теперь наверняка большую часть 
рынка биодобавок заполнят китайцы, которые 
развивают это направление уже больше 20 лет. 

«голштинизация» всей страны
Пожалуй, самая острая импортозависи-

мость для молочной отрасли — в поставках 
племенного стада и семенного материала. 
Главная молочная порода — голштинская. 
Можно сказать, что наш АПК тридцать лет 
проводил «голштинизацию» всей страны. 
Многочисленные породы советской селек-
ции стали периферийными. Родина гол-
штинцев — Германия и Дания, совсем не 
дружественные нам страны. Закупить гол-
штинок можно, например, в Венгрии, да и 
формально поставки племенного скота не 
подпадают под санкции, но за год цены вы-
росли существенно, а логистика усложнилась 
настолько, что рано или поздно от живого 
импорта России придется отказаться, или 
доставлять буренок на истребителях, как в 
известном фильме.

Другое дело — бычье семя. После 24 фев-
раля его быстро приспособились возить 
самолетами через Турцию. 40% бычьего 
семени по голштинской породе — это тоже 
импорт. А по другим молочным породам, 
например, «джерси», и вовсе 100%. Цена 
на импортное семя в два, а то и в три раза 
выше, чем у отечественных производителей, 
закупать его могут себе позволить самые 
крупные агрохолдинги, они же являются 
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ПОдОРОжАНИЕ 

биодобавок для скота за  
2022 год. 

60%
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главными получателями государственных 
дотаций. Получается, что российский бюд-
жет опосредованно дотирует иностран-
ные компании. При этом отечественная 
селекция становится все менее конкурен-
тоспособной. В России тысяча племенных 
хозяйств, в которых продолжает формиро-
ваться популяция высокопродуктивного 
скота. У нас хватает быков-производителей 
изначально импортного происхождения, 
для того чтобы крыть российских буренок 
собственным семенем на 100%. С 2023 года 
для поддержки отечественного племенного 
поголовья будет действовать новая под-
программа в рамках ФНТП (федеральной 
научно-технической программы развития 
сельского хозяйства).

 Еще одна «узкая» тема — ветпрепараты. 
В молочном животноводстве используется 
47% импортных, хотя у всех востребованных 
существуют российские аналоги. Вакцинация 
от особо опасных болезней, таких как ящур 
и сибирская язва, идет за счет бюджета и ис-
ключительно отечественными препаратами. 
Только за первое полугодие 2022 года рост их 
производства составил 30%. Оборот ветпрепа-
ратов — от фабрики до прилавка — контро-
лирует Россельхознадзор. Препятствий по их 
ввозу в 2022 году никто не чинил. Например, 
ввоз антибиотиков для КРС увеличился на 
16%, а вакцин для ветеринарного приме-

нения на 25%. Хотя весной и в начале лета 
дефицит зарубежных ветпрепаратов имел 
место, но, согласно официальному заявлению 
Россельхознадзора, он был создан искусствен-
но зарубежными производителями. 

Веселые качели
 «Цены на молоко — это качели между 

переработчиками и производителями», — 
говорит Штефан Дюрр, основатель и пре-
зидент холдинга «Эконива», крупнейшего 
производителя сырого молока, суточный 
надой по всем предприятиям компании 
доходит до 3 500 тонн. В 2020 и 2021 годах 
ценовая ситуация была не в пользу произ-
водителей. Особенно сложным оказался 
2021 год, когда себестоимость производства 
выросла сразу на 30%, а закупочные цены 
держались на довольно низком уровне — 
26 рублей/кг. К августу 2022 года товарное 
молоко подорожало до 35,6 рублей/кг (рост 
составил 20%). 

Ровно такой же рост производства (20%) 
и показал одни из лидеров отрасли — ГК 
«Эконива». Их годовой надой составил 1 млн 
112 тыс т. Идущий вторым краснодарский 
«Агрокомплекс имени Ткачева» надоил 307 
тыс т — минус 2%. На третьем месте — пен-
зенская ГК «Русмолоко» (176 тыс т, +34%). 
Остальные участники топ-30 надоили от 50 
до 120 тысяч тонн.

Цена на импортное семя в два, 
а то и в три раза выше, чем у 
отечественных производителей, 
закупать его могут себе позволить 
самые крупные агрохолдинги, 
они же являются главными 
получателями государственных 
дотаций. Получается, что 
российский бюджет опосредованно 
дотирует иностранные компании. 
При этом отечественная 
селекция становится все менее 
конкурентоспособной.
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Изменить расстановку сил на рынке вполне 
по силам самому нашумевшему проекту прош-
лого года. Новолипецкий металлургический 
комбинат начал строить сразу три молочных 
комплекса (в Тверской, Калужской областях и 
в Алтайском крае). Их общая мощность — 180 
тыс т молока в год. Инвестиции — на уровне 
27 млрд рублей, строительство собираются 
завершить во втором квартале 2023 года. В 
планах НЛМК — молокоперерабатывающий 
завод в Тверской области. Управлять ком-
плексами будет принадлежащая Владимиру 
Лисину компания «Румелко». С ходу она пла-
нирует войти в пятерку крупнейших произ-
водителей сырого молока в стране.

 С банкой, бидоном  
и кишечной палочкой

С производителями ситуацию очертили, а 
что с переработчиками? Их порядка трехсот, 
совокупно они перерабатывают 22 млн тонн 
молока в год. В отрасли они — самые постра-
давшие от санкций. 

Про снижение покупательной способно-
сти населения, изменение потребительских 
предпочтений рассказали. Добавим лишь пару 
важных моментов. Перемены во вкусовых 
предпочтениях потребителей, пришедшиеся 
на 2022 год, сказываются на бизнес-эффек-
тивности многих производителей. Например, 
нишевые вкусняшки, которые начали так 
сильно проседать по продажам, — высоко 
маржинальный продукт. Сокращение его 

потребления — существенный негативный 
фактор, ведь под их производство были за-
куплены производственные линии, немалые 
средства вложены в маркетинг и раскрутку 
брендов, а потребитель взял и отказался от 
их покупки. 

И еще один интересный факт: далеко не 
все знают, но даже в наш прогрессивный век 
большой процент сырого молока разливается 
по банкам и бидонам и развозится по дворам 
потребителям, которые его с удовольстви-
ем покупают. И не стоит заблуждаться: так 
происходит не только в сельской местности 
и малых городах, но и в мегаполисах. Ничего 
удивительного — цена-то ниже. Потребителя 
не пугает даже то, что, если однажды в банку 
попадет какая-нибудь кишечная палочка, 
спросить ему будет не с кого. 

Турбулентность была —  
бидонов не было 

В 2022 году шутка про бидоны стала еще 
одной приметой времени. Когда производите-
ли евроупаковки стали массово закрываться, 
вспомнили про альтернативную тару. 

Еще в марте с российского рынка ушли два 
крупных производителя упаковки — норвеж-
ский Elopak и американский Ball Corporation: 
ушли по-английски, не попрощавшись. Основные 
наши упаковщики, шведы из Tetra Pak, которые 
сотрудничают с нашей страной уже больше 
пятидесяти лет, вели себя более сдержанно. 
В России и Белоруссии на двухстах молочных 
заводах смонтировано 500 тетрапаковских упа-
ковочных линий. В 2007 году Tetra Pak построил 
в подмосковной Лобне крупнейшую в Восточной 
Европе фабрику упаковочных материалов — по-
лучился такой монополист-гигант, от которого 
молочники вошли в серьезную зависимость. 
Шведы уходили медленно, много раз опроверга-
ли слухи о своем уходе, но все-таки окончательно 
покинули нас в октябре, передав предприятие 
топ-менеджменту. Теперь оно называется АО 
«Упаковочные системы». Официальной причи-
ной ухода Tetra Pak стали не политические разно-
гласия, а «невозможность далее вести операци-
онную деятельность». Внезапно оказалось, что 
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у нас совершенно отсутствуют материалы для 
производства современной пищевой упаковки: 
нет беленого картона, нет алюминиевой фольги, 
нужных красок и даже «правильной» перекиси 
водорода, которая используется для стерили-
зации современной упаковки. Медлительный 
уход шведов дал возможность правительству РФ 
начать выстраивать новые производственные 
цепочки: беленый картон быстро научились 
делать у себя, что-то стали закупать в дружест-
венных странах. 

За весь процесс перестройки, а по сути, 
создание новой отрасли емкостью 1,3 трилли-
она рублей отвечала вице-премьер Виктория 
Абрамченко. Переработчики молока волно-
вались, турбулентность была — бидонов не 
было. Можно сказать, что процесс становле-
ния российской упаковочной отрасли только 
начался. Сейчас АО «Упаковочные системы» 
работает с полной загрузкой, и надо думать, 
что дефицита расходных материалов не испы-
тывает. Но рост цен на пищевую упаковку все-
таки случился — от 40 до 50%, что сказалось 
на конечной цене молочных продуктов (тара 
составляет 17% его стоимости). 

Не те и не так
Уходили не только производители упаков-

ки, но и переработчики молока, но уходили 
«не те» и «не так». Датский производитель 
сыров Arla передал свой бизнес дистрибью-
торам, а их главный бренд «Natura» так и 
остался на российском рынке. «Плавленая» 
финская «Валио» еще весной передала свой 
бизнес топ-менеджерам, создав ООО «Виола», 
а перед самым Новым годом его перекупила 
подмосковная колбасная ГК «Вэлком». 

Почему ушли «не те»? Два главных пере-
работчика российского молока — это ино-
странцы, которые прячутся за российски-
ми названиями. Знаменитое мультяшное 
«Простоквашино» давным-давно выкупили 
французы («Данон»). «Домик в деревне» при-
думали американцы из «Пепсико». В год они 
продают в России молочной продукции почти 
на 300 млн рублей, то есть занимают 20% 
нашего молочного рынка. Третье и четвертое 

места — у ГК «Молвест» («Вкуснотеево») и 
ГК «Ренна» («Коровка из Кореновки») — это 
еще 70 млрд. Остальные переработчики зна-
чительно мельче. После начала СВО «Данон» 
и «Пепсико», но особенно «Данон», петляли 
и путали следы: выпускали двусмысленные 
релизы и делали противоречивые заявления 
(видимо, рассчитанные на западную аудито-
рию), но де факто оставались в рынке. 

Фазы их окончательного самоопределения 
ждут многие крупные игроки и инвесторы 
молочного рынка. Так, компания «Молвеста» 
еще летом зарезервировала кредитную линию 
на 27 млрд рублей, а ее владелец Аркадий 
Пономарев заявил: «Сокращение иностранных 
инвестиций не приведет к снижению произ-
водства или качества молочных продуктов, 
а полный уход иностранцев с рынка создаст 
лишь небольшие технические проблемы, не 
более того». Пока его слова весьма соответст-
вуют действительности, но молочная отрасль 
все еще не устаканилась, иностранцы делают 
новые заявления и значимые для рынка шаги. 
Год для молочки будет динамичным — 
сомневаться не приходится. 

в 2007 годУ TeTra Pak построил в  

подмосковной лобне крУпнейшУю в восточной 

европе фабрикУ Упаковочных материалов —  

полУчился такой монополист-гигант, от 

которого молочники вошли в серьезнУю 

зависимость. шведы Уходили медленно, много 

раз опровергали слУхи о своем Уходе, но все-

таки окончательно покинУли нас в октябре, 

передав предприятие топ-менеджментУ

ФБЖ
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На протяжении большей части 
советской эпохи производство 
планировалось в натуральных 

единицах — штуках, метрах, тон-
нах… — конкретных видов или хотя 
бы категорий продукции. Так при 
должных вычислительных ресурсах 
обеспечивается максимально полное 
использование ресурсов технологи-
ческих. Но число арифметических 
действий для выбора наилучшего 
плана пропорционально числу на-
именований продукции в степени 
примерно три с половиной. По мере 
роста разнообразия хозяйства не 
только точное планирование стало 
технически невозможно, но даже 
приближённые расчёты пришлось 
вести со всё большей погрешностью. 
В конце концов, социалистическая 
(основанная на общественной соб-
ственности на основные средства 
производства) система хозяйство-
вания захлебнулась в нестыковках 
технологических цепочек. По моим 
оценкам, при нынешнем ходе разви-
тия мирового компьютерного парка 

вычислительная мощность, доста-
точная для планирования в реальном 
времени (не менее раза в сутки) всего 
мирового производства как единого 
целого, накопится не ранее начала и 
не позже конца 2030-х годов.

Лауреат (1974) Нобелевской премии 
по экономике «за основополагающие 
работы по теории денег и экономи-
ческих колебаний и глубокий анализ 
взаимозависимости экономических, 
социальных и институциональных 
явлений» Фридрих Августович фон 
Хайек (1899.05.08–1992.03.23) показал: 
деньги — лучший возможный носи-
тель обобщённой, не вникающей во 
внутреннюю структуру возможностей 
и желаний, экономической информа-
ции. Но пока мы можем в эту структуру 
вникать, деньги — всего лишь один из 
вспомогательных инструментов: ска-
жем, взаимоотношения цехов одного 
завода редко рассчитываются в денеж-
ной форме. В советские времена едва 
ли не вся страна рассматривалась как 
единое производство. Соответственно, 
деньги в ней не считались ни целью, 

дотации — 
потребителям
Плановый убыток — 
не лучшее советское наследие
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АНАТОЛИй 
ВАССЕРМАН  
Писатель, политический 
консультант, журналист 
и многократный 
победитель 
интеллектуальных игр.

покрытие Убытков снимает стимУлы к совершенствованию констрУкций и технологий. 

конечно, человекУ в отсУтствие явных ограничений свойственно заниматься творчеством 

(в том числе техническим) из любви к искУсствУ, но мало кто хочет осложнять свою жизнь 

ради плодов чУжого вдохновения, если они не принесУт прямой выгоды
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дотации — 
потребителям
Плановый убыток —  
не лучшее советское наследие

ни даже главным средством. Например, 
цены на продукцию государственных 
предприятий устанавливал не Госплан, 
а отдельное ведомство. Это породило 
немало странностей с точки зрения 
немарксистских экономических тео-
рий вроде концепций самого Хайека. 
В частности, многие производства 
(и даже целые предприятия) были 
планово убыточны: перед ними во-
все не ставилась цель окупить свою 
деятельность.

Такая тактика применяется и в рам-
ках рыночного хозяйствования, где 
каждый субъект планирует свою дея-
тельность самостоятельно, рассматри-
вая всех прочих лишь как ограничения 
на область поиска лучшего для себя 
решения. Если снизить цену до предела 
(иной раз — куда ниже себестоимости), 
спрос на товар может вырасти настоль-
ко, что связанные с ним постоянные 
издержки распределятся на сущест-
венно больший объём производства, 
и себестоимость единицы продукции 
упадёт, сделав её вновь рентабельной. 
Да и для завоевания новых рынков 
(или разорения конкурентов) можно 
сбросить цену в надежде потом навер-
стать упущенное.

Но в социалистическом хозяйст-
ве плановая убыточность бывала и 
стратегически долгосрочной. Мол, 
если принудительно удешевить не-
что востребованное во многих про-
изводствах, то продукция всех этих 
производств станет дешевле, её будут 
использовать активнее, и выгода от 
её применения покроет убыток из-
готовителей данного компонента. 
А если некие изделия для конечных 
потребителей социально важны (как, 
например, хлеб или мясо — основа 
сытной пищи, необходимой боль-
шинству работающих), то их можно 
и нужно удешевить, дабы заработная 
плата (по Марксу, в нижнем пределе 
достаточная лишь для воспроизвод-
ства рабочей силы) была поменьше 
без ущерба для граждан, и таким обра-
зом подешевела бы вся деятельность 
общества.

Строго говоря, баланс прибылей от 
применения дотируемого и убытков 
на само дотирование мог перекаши-
ваться в обе стороны, но, насколько я 
могу судить, в чисто экономическом 
смысле дотации чаще (и в среднем) 
приносили выгоду. Беда только в том, 
что есть и смысл внеэкономический. 

цены на продУкцию госУдарственных 

предприятий Устанавливал не госплан, 

а отдельное ведомство. это породило 

немало странностей с точки зрения 

немарксистских экономических теорий 

вроде концепций самого хайека. в 

частности, многие производства (и 

даже целые предприятия) были планово 

Убыточны: перед ними вовсе не ставилась 

цель окУпить свою деятельность

гОд —

именно к этому моменту 
накопится вычислительная 
мощность, достаточная для 
планирования в реальном 
времени (не менее раза 
в сутки) всего мирового 
производства как единого 
целого (при нынешнем разви-
тии мирового компьютерного 
парка).

2030

17ФедеРальНый БИзНеС-жУРНал | маРТ | #3 2023



Причём в социалистическом обществе 
он зачастую оказывается главным.

В англоязычном мире популярна 
формула: необходимость — мать изо-
бретательности. Русские говорят об 
этом «голь на выдумки хитра». Немало 
новшеств порождено желанием уде-
шевить нечто. Если цена определена 
не реальным соотношением затрат и 
потребностей, а волевым решением, 
скорее всего, к искусственно дешёвому 
направлению творческая мысль не 
приложится. Покрытие убытков сни-
мает стимулы к совершенствованию 
конструкций и технологий. Конечно, 
человеку в отсутствие явных ограни-
чений свойственно заниматься твор-
чеством (в том числе техническим) из 
любви к искусству, но мало кто хочет 
осложнять свою жизнь ради плодов 
чужого вдохновения, если они не при-
несут прямой выгоды. Значит, продук-
ция, опирающаяся на дотации, стареет 
морально по сравнению с аналогами, 
созданными без них.

Человеческая мораль куда чувстви-
тельнее технической. Люди, занятые в 
производстве убыточного, чувствуют 
себя вычеркнутыми из общественно 
полезного — такого, чьи плоды востре-
бованы другими — труда. Создатели 
дотируемого воспринимают свою об-
щественную роль не как специалистов 

высокой квалификации, а в лучшем 
случае маловостребованной обслуги. 
Это если не полностью лишает мо-
тивации, то, по меньшей мере, столь 
расслабляет, что количество и (что за-
частую куда важнее) качество изделий 
может упасть.

Особенно тяжелы моральные вза-
имоотношения на предприятиях, где 
планово убыточна лишь часть про-
дукции. Там, как правило, государство 
не выплачивает дотации напрямую, а 
предписывает перекрёстное субсиди-
рование — покрытие убытков одних 
направлений деятельности прибылями 
других. Такая практика общепринята 
и в рыночных условиях: затраты на 
освоение новых направлений обычно 
выгоднее покрыть не кредитом или 
продажей ценных бумаг, а доходами с 
ранее освоенных дел — так не придёт-
ся делиться новой выручкой с чужим 
дядей. Но если часть единого трудового 
коллектива годами живёт за счёт дру-
гой части, а возмещения хотя бы в виде 
общеколлективного дополнительного 
дохода заведомо не предвидится, одни 
чувствуют себя сидящими на чужих 
шеях, а другие подставляющими шеи. 
То и другое деморализует, и вряд ли 
можно предсказать, какая из групп 
чувствует себя хуже. Может дойти до 
раскола, чтобы государству пришлось 
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если снизить цену до предела (иной 
раз — куда ниже себестоимости), 
спрос на товар может вырасти 
настолько, что связанные с ним 
постоянные издержки распределятся 
на существенно больший объём 
производства, и себестоимость 
единицы продукции упадёт, сделав 
её вновь рентабельной. да и для 
завоевания новых рынков (или 
разорения конкурентов) можно 
сбросить цену в надежде потом 
наверстать упущенное.
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дотировать убытки одной из частей 
открыто. Даже если дотации всё равно 
берутся из налогов с другой части.

Полагаю, даже в советских условиях 
лучше было продавать любую про-
дукцию по реальной цене (на основе 
себестоимости с обычной для изгото-
вителей прибылью). Государство же 
тогда и сейчас должно дотировать (при 
необходимости) только потребителей. 
Пусть не общепринятыми деньгами 
(их можно потратить и нецелевым 
образом), а специальными средствами 
вроде талонов на продовольствие для 
неимущих в Соединённых Государствах 
Америки. Но, по крайней мере, такой 
объект дотаций понимает, сколько благ 
и для какой цели получает от казны.

Текущее открытое противостояние 
с теми, кто добывает (или хотя бы на-
деется добыть) выгоду из нынешнего 
мироустройства, требует от нас, поми-
мо прочего, собственноручного созда-
ния множества новых ресурсов — от 
боеприпасов до станков нынешнего, 
а то и будущего поколения. Значит, 
нужны грандиозные вложения. Не 
сомневаюсь: в экономическом блоке 
правительства найдутся желающие 
воспользоваться советским опытом 
планово-убыточных производств, дабы 
их продукцией легко смогли воспользо-
ваться все прочие. Последствия будут 
примерно столь же неоднозначны, как 
вышеперечисленные. Специалисты по 
психологическим войнам на службе 

нашего противника найдут способ раз-
дуть (и у себя, и у нас) представление о 
каждой из наших сложностей до карти-
ны общегосударственной катастрофы. 
Такая картина, судя по печальному 
опыту, может обернуться уже подлин-
ными катастрофами.

Пусть же все производители — от 
оборонщиков до машиностроите-
лей — работают как могут и продают 
по достоверным ценам (в пределах 
возможностей антимонопольного за-
конодательства — без чрезмерных 
накруток). А государство пусть доти-

рует только потребителей, в том чи-
сле производителей, потребляющих 
сырьё или оборудование, — тех, кого в 
данный момент считает необходимым 
поддержать. Искажать денежную часть 
хозяйственной картины куда вреднее в 
начале технологической цепочки, 
чем в её конце. ФБЖ

не сомневаюсь: в экономическом блоке 

правительства найдУтся желающие 

воспользоваться советским опытом планово-

Убыточных производств, дабы их продУкцией легко 

смогли воспользоваться все прочие. последствия 

бУдУт примерно столь же неоднозначны, как 

вышеперечисленные
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По большей части в опросе участвуют 
представители малого и среднего 
бизнеса (более 9 000). Более поло-

вины из них задействованы в торговле, 
строительстве и промышленности, основ-
ную долю из этого числа составляют пред-
приятия промсектора (производство и  
обработка). 

Махровые пессимисты 
Индикатор бизнес-климата фиксирует ре-

альные настроения и ожидания предприни-
мателей и основан на текущей экономической 
ситуации в стране, поскольку учитывает такие 
показатели, как объемы реального произ-

водства, цены и спрос на продукцию, условия 
кредитования. 

По итогу января 2023 г. самую высокую 
оценку бизнес-климату в стране дали компа-
нии, производящие инвестиционные товары, 
а самые упаднические настроения продемон-
стрировал добывающий сектор. В том же ин-
новационном секторе в марте и апреле 2022 г. 
индикатор был в минусе. Правда, тогда резко 
отрицательные оценки фиксировались пра-
ктически во всех отраслях промышленности, 
кроме добывающей и водоснабжения (веро-
ятно, сюда ЦБ относит водоснабжающие ком-
мунальные предприятия). Также в марте резко 
отрицательные оценки бизнес-климату давали 

В зоне тотального 
пессимизма: 
у автобизнеса, логистов и розницы —  
по «минусам»

Центробанк поговорил с бизнесом по душам. Регулятор вывел индикатор 
бизнес-климата в России за январь 2023 года (проект реализуется с конца 
1990-ых гг.). данные мониторинга ЦБ основаны на опросах предприятий 
нефинансового сектора экономики. На протяжении года аналитики Банка 
России ежемесячно опрашивали порядка 14 тысяч предприятий. Казалось 
бы, год жесткого прессинга как-то прожили, но можно ли считать, что 
смирились, сжились с реальностью? С какими настроениями и ожиданиями 
промсектор вошел в 2023 г.?

в целом же российский бизнес не испытывает иллюзий и не ждет роста 

потребительского спроса в ближайшее время. в этом смысле максимально 

пессимистично настроены представители розничной торговли. причинУ таких 

оценок цб видит в «сдержанной потребительской активности в Условиях общей 

экономической неопределенности»
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представители сектора услуг, транспорта и 
логистики, строители. Подобную картину ЦБ 
зафиксировал впервые с 2012 г. Самым отча-
янным пессимизмом начиная с марта 2022 г. 
был преисполнен автобизнес, он давал резко 
отрицательные оценки бизнес-климату в РФ 
весь прошедший год. По итогу января 2023 
года продавцы авто остаются «в минусах», 
то есть демонстрируют крайне негативные 
настроения. Такие же уже почти год царят в 
розничной торговле, транспорте и хранении.

Замещение и возмещение 
Аналитики ЦБ так комментируют данные 

мониторинга за январь: «Текущие условия 
ведения бизнеса предприятия в целом оце-
нили более негативно, чем месяцем ранее. В 
большей степени это было характерно для 
добывающих компаний, что стало следствием 
усиления санкционных ограничений». 

При этом ЦБ фиксирует улучшение краткос-
рочных ожиданий бизнеса. Индекс наиболь-
шего оптимизма — у сельхозпроизводителей, 
в обработке и производстве инвестиционных 
товаров. Такую динамику Центробанк объясня-
ет «развитием программ импортозамещения и 
увеличением заказов на внутреннем рынке», 
но это, что называется, средняя температура по 
больнице. Когда же вглядываешься в таблицы 

и графики, в конкретные показатели, кар-
тинка меняется и становится более похожей 
на реальность. А в ней бизнес дает прогнозы 
на ухудшение по объемам производства. Сам 
ЦБ признает, что «негативные изменения по 
сравнению с предыдущим месяцем отмечены 
во всех подотраслях». 

«Сдержанные» потребители
Хуже всех дела обстоят у торговцев авто-

транспортом — они по-прежнему испыты-
вают большие проблемы и живут в условиях 
крайне ограниченного ассортимента и сни-
жения объемов поставок новых авто. К этому 
добавляется и существенное сжатие спроса 
— потребитель не спешит покупать авто-

если рассУждать логически и прогнозные 

ожидания российского бизнеса, изложенные 

в мониторинге цб, брать за правдУ жизни, то 

нам вряд ли стоит надеяться на реализацию 

оптимистичного сценария. в нем «основной 

импУльс российская экономика полУчит 

за счет более быстрого восстановления 

внУтреннего спроса». именно этой тенденции 

к ростУ спроса и не ожидают сами 

промышленники
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мобили по существующим ценам. Зачатки 
оптимизма с авансом на будущее демонстри-
руют строители. Действие госпрограммы 
льготной ипотеки на новостройки продлили, 
и девелоперы надеются, что спрос на новое 
жилье восстановится. В целом же россий-
ский бизнес не испытывает иллюзий и не 
ждет роста потребительского спроса в бли-
жайшее время. В этом смысле максимально 
пессимистично настроены представители 
розничной торговли. Причину таких оценок 
ЦБ видит в «сдержанной потребительской 
активности в условиях общей экономиче-
ской неопределенности». У добывающих 
компаний источники пессимизма другие 
— «сужение рынков сбыта под влиянием 
усиления санкций». Осторожные надежды на 
повышение спроса высказали лишь произ-

водители инвестиционных товаров. Хорошо 
бы еще понимать, кого именно ЦБ зачисляет 
в эту категорию. 

Как бы не в убыток
Издержки бизнеса растут, что толкает вверх 

и отпускные цены на продукцию. Среди суще-
ственных факторов влияния на рентабель-
ность компании называют повышение та-
рифов на коммунальные услуги, рост цен на 
комплектующие и материалы, в том числе 
горюче-смазочные, а также необходимость 
индексировать заработную плату. 

Очевидно, что предприятия вынуждены 
балансировать между ограниченным спросом 
и собственной рентабельностью. Для боль-
шинства из них главным ориентиром стал 
текущий уровень активности потребителей, 
а горизонт планирования ценовой политики 
составляет не более трех месяцев. В своих 
комментариях аналитики ЦБ добавляют, что 
«отдельные предприятия занимают выжида-
тельную позицию и стараются сдерживать рост 
цен, несмотря на продолжающееся увеличение 
издержек». 

Ценовая политика — вопрос крайне чувстви-
тельный и в текущих условиях находится под 
давлением максимальной неопределенности 
экономической ситуации в целом, колебаний 
валютного курса и закупочных цен. 

На этом фоне даже несколько смягчившиеся 
условия кредитования предприятий не добав-
ляют им хоть сколько-нибудь заметного опти-

среди сУщественных факторов влияния 

на рентабельность компании называют 

повышение тарифов на коммУнальные 

УслУги, рост цен на комплектУющие и 

материалы, в том числе горюче-смазочные, 

а также необходимость индексировать 

заработнУю платУ. очевидно, что 

предприятия вынУждены балансировать 

междУ ограниченным спросом и 

собственной рентабельностью
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мизма. Как говорится, все познается в сравне-
нии: если январские кредитные предложения 
сравнивать с некоторыми периодами 2022 
года, ситуация несколько лучше. В отдельных 
случаях компании отмечают снижение ставок, 
смягчение условий в части дополнительных 
комиссий и сборов. Но и здесь ситуация не-
однородная. Наибольшую положительную 
динамику в части условий кредитования от-
мечают предприятия, торгующие автотран-
спортом, и представители сферы услуг. А вот 
обрабатывающий сектор, строители, аграрии 
и транспортники, напротив, заявляют, что к 
ним требования (особенно по части залогового 
обеспечения) ужесточились. 

Такой непредсказуемый ЦБ
У каждого исследования должна быть цель. 

Есть она и у ЦБ РФ. Регулятор обещает «учесть 
полученные данные при принятии решений 
по денежно-кредитной политике». Они ста-
нут основой для анализа и прогнозирования 
инфляции, основных тенденций развития эко-
номики. Но вот беда: в условиях существенной 
перестройки отечественной экономики растет 
индекс неопределенности в оценках основных 
экономических индикаторов. Так, аналитики 
Центробанка дают на текущий год три вариан-
та развития событий: «базовый», «ускоренная 
адаптация» и «глобальный кризис» (доклад 
«Основные направления единой государствен-
ной денежно-кредитной политики на 2023 год 
и период 2024 и 2025 годов» утвержден Банком 
России в ноябре 2022 г.). Кажется, и в Банке 

России ориентироваться будут «по месту». А 
вот если рассуждать логически и прогнозные 
ожидания российского бизнеса, изложенные 
в мониторинге ЦБ, брать за правду жизни, то 
нам вряд ли стоит надеяться на реализацию 
оптимистичного сценария. В нем «основной 
импульс российская экономика получит за счет 
более быстрого восстановления внутреннего 
спроса». Именно этой тенденции к росту спроса 
и не ожидают сами промышленники. 

Есть еще два сценария: «так себе, но жить 
можно» («базовый», согласно докладу ЦБ РФ) 
и «хуже уже некуда» («глобальный кризис», 
согласно докладу ЦБ РФ). Оба имеют своей це-
лью ужесточить и удержать, то есть как мини-
мум речь будет идти о повышении ключевой 
ставки или удержании ее на текущем уровне. 
Ни то, ни другое не вызовет у российских про-
мышленников дополнительного оптимизма, 
не простимулирует инвестиции и развитие, 
желание запускать новые производства. Вот 
и вывод напрашивается неутешительный: 
каковы бы ни были настроения реального 
сектора, а ЦБ будет действовать из общегосу-
дарственных интересов, а они, как известно, 
редко совпадают с ожиданиями бизнеса. В 
таких условиях производители будут рассчи-
тывать только на себя, а настрой у них в 
целом пока так себе.    ФБЖ

Самым отчаянным пессимизмом, начиная с марта 
2022 г. был преисполнен автобизнес, он давал резко 
отрицательные оценки бизнес-климату в РФ весь 
прошедший год. По итогу января 2023 года продавцы 
авто остаются «в минусах», то есть демонстрируют 
крайне негативные настроения. Такие же уже почти год 
царят в розничной торговле, транспорте и хранении.
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Большое 
кольцо — 
символ знаковых 
преобразований 
столицы
москва завершила свой самый грандиозный метропроект — президент РФ 
Владимир Путин торжественно открыл Большую кольцевую линию столичного 
метрополитена (БКл). Кольцо протяженностью 70 км установило новый 
мировой рекорд. для пассажиров теперь доступна 31 станция, что кардинально 
меняет транспортное поведение москвичей за счет коротких пересадок и 
оптимизированных маршрутов. В будущем БКл послужит основой для новых 
радиальных линий подземки, а уже сейчас кольцо придает мощный импульс 
экономическому развитию прилегающих городских территорий.
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Б ольшое кольцо — это десятилет-
няя история, увенчавшаяся счаст-
ливым финалом: в ней нашлось 

место амбициозным планам мэра Сергея 
Собянина, откровенному скептициз-
му мировой экспертной тусовки (до 
Москвы такие темпы метростроения 
могли обеспечить только китайцы) и 
без преувеличения настоящему подвигу 
отечественных метростроевцев, которые 
отстояли честь российской инженерной 
школы.

Инфраструктурный мегапроект по-
требовал качественно иного подхода к 
организации и управлению строительст-
вом. Ключевой исполнитель на стройке 
БКЛ — компания «МИПСТРОЙ 1», круп-
нейшее строительное подразделение ГК 
«МОСИНЖПРОЕКТ». В интервью ФБЖ 
Персона номера, генеральный директор 
«МИПСТРОЙ 1» Константин Маслаков, 
рассказал, что определяет успех подоб-
ных Большому кольцу масштабных ин-
фраструктурных проектов, какими ком-
петенциями должны обладать компании, 
чтобы стать участниками строек века. 
Высочайший уровень ответственности, 
жесткие требования к качеству и срокам — 
все это вроде бы очевидно. А что еще 
необходимо современной строительной 
компании, чтобы не просто оставаться 
конкурентоспособной, но и уверенно 
справляться с реализацией грандиозных 
градостроительных проектов? Свой ответ 
на этот вопрос Константин Маслаков на-
чал с объяснения в любви — к городу и 
людям, для которых строит.     

— За последние годы москвичи успели 
привыкнуть к тем масштабам и темпам, 
с которыми растет столичное метро, 
но Большая кольцевая линия достойна 
восхищения — в этом я убежден. Многие 
поколения горожан оценят БКЛ по дос-
тоинству, в том числе монументальность 
проекта, начиная от смелой идеи до 
высочайшего уровня ее воплощения. 
Каждый из нас старался наполнить объ-

екты любовью к городу и людям, кото-
рые в нем живут. И, когда ты осознаешь, 
что причастен к такому великому делу, 
приходит приятное понимание, как тебе 
повезло оказаться здесь и сейчас. 

Москва — один из красивейших го-
родов мира. Метро придает ему исклю-
чительную особенность, ведь в нем 
заложен культурный код москвичей. 
Метрополитен — это на века, поэтому 
мы должны строить качественно и со 
вкусом. 

— Не могу с вами не согласиться: 
метро в российской столице дейст-
вительно особенное — неслучайно 
экскурсии по нему так востребованы, 
в том числе у иностранных гостей, по-
тому что больше такого нигде не уви-
дишь. У каждой станции — свой облик, 
который отражает дух того периода, 
в который она была построена. А чем, 
на ваш взгляд, уникальны сегодняшние 
метростроевские проекты? 

мэр москвы Сергей Собянин и генеральный директор 
«мИПСТРОй 1» Константин маслаков на завершении 
тоннелепроходки БКл, декабрь 2021 г. Фото: пресс-служба 
компании.
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— Первое, что важно отметить: про-
грамма развития метрополитена, ко-
торую мэр Москвы Сергей Семенович 
Собянин запустил в 2011 году, по объ-
емам и темпам не имеет аналогов в 
истории столичной подземки. Высоких 
показателей удается достигать за счет 
применения передовых технологий стро-
ительства и концентрации ресурсов. 
Современное метро — это баланс между 
технологичностью и эстетикой: дизайн 
более лаконичный, что соответству-
ет времени, он отражает дух большого 
города, но при этом у каждой станции 
есть «изюминка» — уникальная идея, 
которую архитекторы хотели передать 
как послание потомкам. Эстетика, обра-
зы времени, культурный код — да, по 
внешней оболочке сложного организма 
под названием «метрополитен» судят о 
нашем труде.

— Наверняка Москва — не самое 
простое место для организации 
строительных работ, где приходит-
ся учитывать целый комплекс об-
стоятельств и условий. Как выби-
рались технологии для реализации  
задач?

— Главный наш вызов — время: Москва 
постоянно находится в движении, про-
цесс развития города не останавливается 
ни на минуту. Но на рубеже 2010-го года 
скорость расширения сети столичного 
метрополитена перестала соответство-
вать темпам развития столицы: ввод в 
эксплуатацию всего одной–двух станций 
в год воспринимался как грандиозное со-
бытие. Требовался мощный рывок, и мо-
сковские метростроевцы его обеспечили. 
Большое кольцо — символ всей програм-
мы развития московского метро. Проект 
вобрал в себя лучшие технологические 
решения: для ускорения строительства 
станции запроектированы преимущест-
венно мелкого заложения, максималь-
но использована щитовая проходка, в 
том числе применены щиты-гиганты. 
Оператором первого десятиметрового 
тоннелепроходческого комплекса стала 
команда «МИПСТРОЙ 1». Такой ТПМК 
прокладывает тоннель сразу для двух 
путей, по которым курсируют поезда 
встречных направлений. Разумеется, тех-
нология позволяет существенно оптими-
зировать процесс и время строительства.

При этом важно отметить, что в таком 
плотном мегаполисе, как Москва, стро-
ители очень ограничены в пространст-
ве: с разных сторон, сверху и снизу под-
жимают дома, коммуникации, эстакады 
и другие искусственные сооружения. 
Требуется ювелирная четкость для мно-
гометровых конструкций! Сложностей 
добавляет непростой московский грунт —  
обводненный, с обилием подземных вод. 
Однако для ускорения строительства все-
таки выбрали работу в открытых котло-
ванах, которые позволяют параллельно 
вести сразу несколько процессов, сохра-
няя при этом технологичность, качество 
и безопасность.

— Одна из непростых для строите-
лей задач — вписать стройку в дейст-
вующую инфраструктуру города, что 

всегда помню об ответственности за 

бУдУщий резУльтат и жизни людей, которые 

бУдУт спУскаться в метро, построенное 

нашей компанией, или подниматься на 

этажи возведенного нами небоскреба 

национального космического центра. дать 

Удобный, но нечестный ответ порой кУда 

проще, чем сказать, как оно есть на самом 

деле. но моя задача как строителя — 

помнить о бУдУщем
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еще более сложно, сделать это необ-
ходимо с минимальными последст-
виями для жителей. Москвичи часто 
сетуют, что вынуждены терпеть не-
удобства из-за того, что город вечно 
строится, расширяется. Как находите 
общий язык и взаимопонимание?

— Как я уже сказал, строительство 
в Москве действительно вынужденно 
имеет сильное воздействие на городскую 
среду и меняет привычный образ жиз-
ни горожан. Иногда котлован будущей 
станции находится в считанных метрах 
от подъезда жилого дома. Да, это неу-
добно, но опыт показывает, что люди 
понимают всю важность нашей работы, 
готовы терпеть временные неудобства 
и в конечном итоге, когда перерезает-
ся ленточка, мы слышим много слов  
благодарности.

Со своей стороны, конечно, миними-
зируем неудобства, например, шумные 
работы не проводим в ночное время, 
оперативно восстанавливаем прежнюю 
инфраструктуру — тротуары, газоны и 
т. п. — после завершения работ. В целом, 
культура ведения строительства в сто-
лице заметно повысилась в последние 
годы.

Важно понимать,  что порядок на 
стройке определяет безопасность ве-
дения работ. Сейчас много говорят об 
интеллектуальных цифровых строй-
площадках. Можно раздать строителям 
планшеты, вывести на объект дроны, 
которые будут в онлайн-режиме пере-
давать информацию, но сами по себе 
технологии не способны организовать 
работы, это делают люди. Если в их со-
знание заложены ключевые принципы, 

дизайн станции «Нагатинский затон» БКл посвящен обитателям водоемов столичного региона. здесь на стенах 
расположены 12 гигантских композиций, созданных в технике мозаичного панно. 
Фото: пресс-служба «мИПСТРОй 1»
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если они видят в них ценность лично для 
себя, порядок будет. 

— Удается донести до коллектива 
эти ценности?

— Мера нашей ответственности за 
успех проектов, в которых задействована 
команда «МИПСТРОЙ 1», слишком высо-
ка. Периодически напоминаю коллегам, 
что мы должны быть благодарны за ту 
возможность, которая нам дана, ведь мы 
участвуем в написании истории города, 
строим его новые символы — это доро-
гого стоит. Когда речь идет о решении 
задач такого уровня, нужно понимать 
и свою роль, и свою ответственность. 
Целые поколения будут пользоваться 
результатами нашего труда. Мне важно, 
чтобы коллектив «МИПСТРОЙ 1» воспри-
нимал нашу работу как особую миссию. 
Нам доверяют, и это накладывает на нас 
дополнительную ответственность. Мне 
небезразлично, какого качества объекты, 
получит город. Объектами, построенны-
ми нашими руками, будем пользоваться 
мы и поколения после нас.

— Как вы уже упомянули, время — 
важнейший ресурс для строителей, 
а актуальные проекты, реализуемые 
мэрией, масштабны и должны вы-
полняться в сжатые сроки. Чтобы их 
выдерживать, необходимо умело об-
ходиться с временным ресурсом. Что 
вам помогает справляться с задачей? 

— Четкое планирование личного вре-
мени и графика работ — без этого управ-
лять проектами и бизнесом невозможно, 
даже если не будешь выходить из-за 
рабочего стола все 24 часа. Чтобы оста-
ваться эффективным, нужно соблюдать 
баланс между работой и личной жизнью.  

— В чем вы нашли для себя баланс?   
— В спорте — всегда стараюсь остав-

лять на него время. Для меня это лучший 
способ поддержать работоспособность 
на максимальных оборотах, так я вос-
полняю энергетический ресурс, «пере-
рабатываю» стресс.  

— Что «перезаряжает» вас лучше 
всего? 

— Для хорошего физического само-
чувствия занимаюсь в тренажерном 
зале, боксом и играю в большой теннис. 
Вообще, каждому рекомендую «подру-
жить» голову и тело, тогда удастся до-
стичь баланса.

Не стоит стремиться сделать невоз-
можное, надо трезво оценивать свои 
ресурсы. С возрастом научился фило-
софски смотреть на жизнь и людей, се-
годня у меня нет цели давать оценки 
всему и каждому. Перестал судить людей 
своими мерками и стандартами, при-
нимаю как факт, что все они разные —  
такие, какие есть. В итоге экономлю 
внутренние силы на осознание, приня-
тие, переживание многих вещей. Когда 
воспринимаешь человека таким, какой 
он есть, а не пытаешься его переделать 
под свои стандарты, начинаешь лучше 
видеть его сильные стороны и находишь 

Константин маслаков с командой «мИПСТРОй 1» на строительной 
площадке БКл. Фото: пресс-служба компании
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им полезное применение. Задача руково-
дителя — разглядеть человека, понять, 
на своем ли он месте. Если вижу, что 
кто-то «не тянет», предлагаю изменить 
формат работы. Раскидываться людьми   
не в моих правилах. Для меня люди не 
ресурс, а капитал компании.    

— Человекоцентричный подход по-
вышает эффективность управления 
бизнес-процессами?

— Он требует большего участия ру-
ководителя, но затраты оправданы. Эту 
концепцию в свое время подробно описал 
Сайман Синек в своей книге «Лидеры едят 
последними». Он очень точно сформули-
ровал ключевую управленческую задачу: 
необходимо сформировать «круг безопа-

сности» для сотрудников. Как генераль-
ный директор я должен создать условия, 
в которых человек комфортно и спокойно 
выполняет свою работу, вот тогда могу 
требовать результат. Мне важно, чтобы в 
коллективе компании каждый сотрудник 
чувствовал себя защищенным.

— В вашей компании более 4000 
человек, можно ли позаботиться о 
каждом?    

— Для этого надо оставаться «зем-
ным» руководителем, не отгораживаться 
от людей, иначе не будешь знать, что 
происходит внутри компании. Чтобы 
сохранять эти связи, важно выстраивать 
коммуникации не только по горизонта-
ли, но и по вертикали. 

большое кольцо — символ всей программы развития московского метро. проект 

вобрал в себя лУчшие технологические решения: для Ускорения строительства станции 

запроектированы преимУщественно мелкого заложения, максимально использована 

щитовая проходка, в том числе применены щиты-гиганты. оператором первого 

десятиметрового тоннелепроходческого комплекса стала команда «мипстрой 1»
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— Такой подход помогает бороться 
с кадровым дефицитом, который яв-
ляется для стройбизнеса системной 
проблемой?

— Кадровый вопрос для меня существу-
ет скорее в плоскости профессионализма 
людей, а не их наличия на рынке труда. И 
мы давно решаем эту проблему самосто-
ятельно: например, в рамках группы ком-
паний «МОСИНЖПРОЕКТ» создали про-
грамму профподготовки «Полигон». Она 
позволяет оценить уровень навыков и зна-
ний и повышает квалификацию. На органи-
зованной строительной площадке рабочие 
отрабатывают практические навыки —  

будь то вязка арматуры или сварка кату-
шек, то есть обучаем специалистов под тот 
уровень требований, который установлен 
в компании.

— Ваша линия управления компа-
нией основана на принципе «требуя, 
создавай условия», а какие еще прин-
ципы вы считаете обязательными 
для себя, какие из них особенно важны 
лично для вас?  

— Принципы — основа моего внутрен-
него стержня. Первый из них — честность: 
не позволяю себе врать. Когда на совеща-
ниях задают вопрос, а сделаем ли мы к 
такому-то сроку определенный объем, я 
обосновываю свой ответ теми объектив-
ными обстоятельствами, в которых мы 
находимся. Всегда помню об ответственно-
сти за будущий результат и жизни людей, 
которые будут спускаться в метро, постро-
енное нашей компанией, или подниматься 
на этажи возведенного нами небоскреба 
Национального космического центра. Дать 
удобный, но нечестный ответ порой куда 
проще, чем сказать, как оно есть на самом 
деле. Но моя задача как строителя — пом-
нить о будущем. При этом понимаю, что, 
взяв на себя обязательства по срокам, 
непременно должен их выполнить. 

Так что стараюсь не давать несбыточ-
ных обещаний, но делаю все, чтобы сдать 
проект в срок или даже быстрее. Этот 
подход оправдывает себя, и хорошо, что 
заказчики слышат и прислушиваются 
к нашему мнению. Этот диалог очень 
важен. При этом никогда не говорю, что 
это невозможно сделать, ставлю вопрос 
по-другому: что необходимо, чтобы до-
стичь результата? Я нацелен на решение 
поставленных задач для развития города, 
и под это мобилизую ресурсы: готовлю 
проектный офис, наполняю его персона-
лом. Моя задача — реализация проекта. 

— Для вас не существует нерешае-
мых проблем? 

когда речь идет о решении задач такого 

Уровня, нУжно понимать и свою роль, и 

свою ответственность. целые поколения 

бУдУт пользоваться резУльтатами 

нашего трУда. мне важно, чтобы 

коллектив «мипстрой 1» воспринимал 

нашУ работУ как особУю миссию. нам 

доверяют, и это накладывает на нас 

дополнительнУю ответственность. мне 

лично небезразлично, какого качества 

объекты полУчит город
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— Я не мыслю категорией «проблема». 
Для меня в бизнесе, в делах есть лишь 
задачи. Ты смотришь, как реализовать 
кейс, какие есть внутренние резервы, фи-
нансы — когда объединяешь все в единое 
целое, даешь здравую оценку ситуации, 
не обманываешься сам и не вводишь в 
заблуждение заказчика. Не иду против 
истины и не могу позволить ни себе, ни 
людям, с которыми работаю, лениться. 
В нашей профессии трудолюбие — еще 
один базовый принцип. Я фанат своего 
дела и требователен к коллективу. 

— Вы считаете выбранный стиль 
управления авторитарным? 

— Называю это «мягкой силой», но 
при этом рекомендую «не воспринимать 
нашу вежливость за слабость». Уверен, 
что можно управлять компанией, биз-
несом, не повышая голоса, ведь секрет 
успеха, личного, профессионального, 
компании в том, чтобы все делать с лю-
бовью. Когда ты вкладываешь всего 
себя, результат приходит. Ценю профес-
сионализм во всем и людей, которые 
досконально владеют своим предметом. 
Понимаю, что знать все невозможно, 
но важно стремиться узнать как можно 
больше, хотя бы для того, чтобы быть 
профессионалом своего дела. 

— Какие векторы развития и новые 
горизонты намечаете для «МИПСТРОЙ 
1» как ключевые? 

— Пока у нас хватает задач в Москве, 
но при этом «МИПСТРОЙ 1» развивается 
и осваивает новые направления. Долгое 
время мы специализировались на проход-
ке тоннелей, а электромонтажные работы 
отдавали на субподряд. Чтобы усилить 
контроль качества по данному виду ра-
бот, в определенный момент решили 
выполнять их собственными силами, на-
ращивать собственные компетенции. Мы 
тщательно отбираем компании и контр-
агентов, с которыми работаем. Обращаем 

внимание на соблюдение требований по 
охране труда и промышленной безопа-
сности, а также качество выполняемых 
работ, так как именно мы ответственны 
за конечный результат. В профессио-
нальной среде иногда шутят: «А у кого 

на стройке башенный кран не падал». 
Нам такой юмор кажется несмешным, а 
подход недопустимым. 

— Мы живем во времена знаковых 
для страны перемен. Каждому при-
дется сделать выбор, что для него 
лучше: полный штиль или ветер пе-
ремен? А что выбираете вы?    

— Работать в условиях «голубого океана» 
(Прим.: термин в стратегическом менед-
жменте, описывающий условия отсутствия 
конкуренции), когда вокруг нет хищных рыб, 
наверное, хорошо, но я выбираю движение 
вперед и постоянное развитие.  Уверен, что 
сила сопротивления позволяет генериро-
вать прорывные идеи и создавать нечто 
ценное, новое. Сейчас мы оказались именно 
в таких обстоятельствах — вышли из зоны 
комфорта, и я вижу в этом колоссальный 
импульс к развитию. Только так можно 
закалять характер и тренировать волю к 
победе, а эти качества всегда на пользу  
делу. 

сила сопротивления позволяет  

генерировать прорывные идеи и создавать 

нечто ценное, новое. сейчас мы оказались 

именно в таких обстоятельствах — 

вышли из зоны комфорта, и я вижУ в этом 

колоссальный импУльс к развитию. только 

так можно закалять характер и тренировать 

волю к победе, а эти качества всегда   

на пользУ делУ
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В 2022 году российский рынок покинули 
крупные зарубежные гостиничные 
операторы. Этот удар острее всех ощу-

тили инвесторы, чьи проекты оказались на 
тот момент незавершенными, ведь, помимо 
управления, международные операторы 
предлагали техническое сопровождение 
при проектировании и строительстве отеля. 

Катастрофы нет, 
неудобства есть

Это был удобный формат 
взаимодействия, поскольку га-
рантировал, что после ввода в 
эксплуатацию гостиница будет 
соответствовать требованиям 
бренда, и оператор возьмет ее 
в управление. После ухода зару-
бежных операторов проблемы 
появились как у инвесторов, так 
и у финансовых организаций. 
Первым стало сложнее ориенти-
роваться на рынке, определять, 
что конкретно нужно проекти-
ровать и строить. А кредиторы 

перестали понимать, кто и как будет управ-
лять отелем. Впрочем, российские команды, 
получившие опыт работы с международными 
гостиничными операторами, быстро сориен-
тировались и вышли на рынок со своими пред-
ложениями. Управленческие кадры в основном 
остались в России. В минувшем году устояли 
те, кто смог быстро адаптироваться. Теперь 
же отельерам пригодится запас терпения и 
умение предугадывать желания. Потребности 
гостей и их возможности прогнозировать 
становится все сложнее, а значит, и выполнять 
план по выручке будет непросто.

Когда же плато?
Запастись терпением придется, прежде 

всего, крупным отелям и мало раскрученным 
проектам. Не стоит забывать, что жизнь оте-
ля делится на три основных этапа. Первый 
— проектирование, строительство и ввод в 
эксплуатацию. У гостиницы на 100–150 но-
меров он занимает два – три года при условии 
стабильности финансирования. 

Второй этап — наращивание клиентской 
базы после открытия — займет еще три года. 

Играй вдолгую, 
тогда не проиграешь
для российской индустрии гостеприимства 2022 год 
был непростым, но интересным. Ключевым навыком для 
игроков стала гибкость: отелям приходилось оперативно 
подстраиваться под быстро меняющуюся внешнюю 
ситуацию. маятник качался от серьезной «просадки» по 
загрузке (особенно в марте – апреле) до дефицита мест в 
высокий сезон (май – август). Отельеры адаптировались к новым вызовам, 
но сохранение позиций потребует от них ярких идей и высокого уровня 
профессионализма на каждом этапе взаимодействия с клиентом.

АЛЕКСЕй 
ПРЯСЛОВ   
Основатель и 
управляющий 
директор компании 
PFM, специалист 
по консалтингу 
и инвестициям в 
гостиничном бизнесе, 
член ассоциации IBCS
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Этот аспект инвесторы часто недооценивают 
или вовсе упускают из вида. Ни один отель 
не даст стабильную EBITDA margin на уровне 
25–30% в первый год работы. И это никак не 
зависит от участия в проекте профессиональ-
ного гостиничного оператора. Как правило, 
гостинице нужно не менее трех лет для выхода 
на стабильную загрузку. 

Третий этап — выход на плато, когда  
отель может генерировать стабильный де-
нежный поток. Этот этап длится около семи –  
десяти лет, а потом необходима реновация. 
Концепция наверняка устареет, а потребители 
любят эффект новизны, да и мода на разные 
форматы отдыха меняется. Оборудование и 
мебель полностью физически устаревают спу-
стя несколько лет, а переход на другую концеп-
цию чаще всего требует полного редизайна. В 
гостиничном бизнесе все этапы растянуты во 
времени, это всегда игра «вдолгую». 

Все сами! Лишь бы справились 
Еще одним фактором влияния на инду-

стрию стал уход с отечественного рынка си-
стемы интернет-бронирования Booking.сom. 
Сейчас забавно вспоминать, как отели ругали 
сервис за слишком высокие комиссии, хотя 
все равно им пользовались. Доля Booking.сom 
на отечественном рынке онлайн-брониро-
вания оценивалась в 50–60%. Когда лидера 
не стало, тяжелее всех пришлось отелям, не 

имевшим альтернативных каналов продаж. 
Им пришлось выстраивать систему продаж и 
бронирования с нуля и без опоры на мощный и 
раскрученный сервис. Большинство предпоч-
ли переключиться на российских операторов 
бронирования, выбрать было из чего. Другие 
решили развивать прямые продажи через 
собственные сайты, а большинство больше 
не хранят яйца в одной корзине и используют 
максимум каналов продаж и бронирования. 

В итоге прямые продажи отелей через сайт 
заметно выросли и сегодня составляют более 
50%. Формированию тренда немало поспособ-
ствовал потребитель. Не желая переплачивать 
или разбираться в малознакомых сервисах, он 
все чаще выходил на прямую коммуникацию 
с отелем и получал гарантированную бронь. 

Удачным бУдет сезон и для санаторной сети, 

но только для тех мест отдыха, которые 

предлагают сервис Уровня выше «советского» 

и готовы формировать интересные программы 

отдыха и лечения. что касается городских 

средств размещения, то лУчше дела обстоят У 

отелей среднего ценового сегмента (3 и 4*)

второй этап — наращивание 

клиентской базы после открытия, 

занимает еще три года. этот аспект 

инвесторы часто недооценивают или 

вовсе УпУскают из вида. ни один отель 

не даст стабильнУю eBITDa margIn 25–

30% в первый год работы. и это никак 

не зависит от того, УчаствУет в проекте 

профессиональный гостиничный 

оператор или нет
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Прямые бронирования выгодны и самим 
гостиницам — не приходится платить посред-
никам. При прямой продаже отель должен 
быть уверен, что система приема и обработки 
заявок максимально эффективна. Настроить 
удобные гостям каналы приема заявок (по 
телефону, через сайт, по электронной почте и 
даже через мессенджеры), добиться быстрой 
и профессиональной их обработки — теперь 
все эти задачи отели решают самостоятельно. 
Прямые продажи требуют максимального 
профессионализма от всего персонала, только 
при соблюдении этих условий можно удержать 
и нарастить клиентскую базу. Но именно на 
этом часто спотыкаются отельеры, особенно 
новички, которые стремятся быстро запу-
стить гостиницу в работу в надежде отладить 

процессы по ходу дела. Всегда стоит держать 
в голове, что эффективная коммуникация с 
клиентом — это главное условие успеха. 

Поддержка сверху
Спасательный круг отельной индустрии 

правительство бросило еще во время пан-
демии. Сначала запустили кэшбек. За два 
пандемийных года проект раскрутился, и в 
2022 году спрос на него достиг пика и изме-
рялся десятками миллиардов рублей. Кэшбек 
существенно поддержал потребителей и фак-
тически спас многие отели от закрытия или 
приостановки работы. 

Обнуление НДС для номерного фонда — еще 
одна хорошо продуманная мера поддержки. 
Особенно эффективной она стала для отелей с 
большим номерным фондом, именно они обра-
зуют хребет гостиничной индустрии. Важно 
и другое: НДС не отменен, а обнулен, то есть 
ставка по нему составляет 0%. Фактически 
это означает, что инвестиционные проекты 
по строительству гостиниц могут возмещать 
НДС при возведении новых отелей — это как 
раз то, что сейчас нужно. 

Существенно поддержала инвестиционную 
активность в отельном бизнесе программа 
льготного кредитования на строительство 
гостиниц. Процентная ставка по ней — 3–5%, 
срок кредита — 10–15 лет. 

Сервис и впечатления
Сейчас в РФ благоприятный период для 

индустрии гостеприимства: спрос на отдых 
внутри страны рекордный. Наибольшей 
популярностью по-прежнему будут пользо-
ваться Москва и Северная столица, курорты 
Краснодарского края, Кавказские минводы, 
Калининград, Казань, Нижний Новгород. Будут 
востребованы гостиницы на побережье, гор-
нолыжные курорты, при этом незначитель-
ный рост цен туристов не отпугнет. А вот у 
крымских отелей спрос пока задержится на 
низком уровне. Чтобы хоть как-то решить 
проблему, отельеры Крыма переключились 
на предложения для местных и работу с соци-
альными путевками. Высокой прибыли это не 

спасательный крУг отельной индУстрии 

правительство бросило еще во время 

пандемии. сначала запУстили кэшбек: за 

два пандемийных года проект раскрУтился, 

и в 2022 годУ спрос на него достиг пика и 

измерялся десятками миллиардов рУблей. 

кэшбек сУщественно поддержал потребителей 

и фактически спас многих отельеров от 

закрытия или приостановки работы
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приносит, но обеспечивает персонал работой 
и позволяет остаться на рынке. 

Вряд ли в текущем году стоит ждать рез-
ких перемен потребительского поведения. 
Основные тренды 2022 года перейдут и в 
этот год. 

Продолжится рост популярности апарт-
отелей. Они становятся полноценными кон-
курентами гостиниц за счет максимальной 
гибкости, поскольку могут предложить крат-
косрочное и долгосрочное проживание. Кроме 
того, в номерах апарт-отелей часто есть кухон-
ный уголок, что редко встречается в класси-
ческих гостиницах. 

Сохранится спрос и на загородные отели. 
Возможности выехать за границу резко огра-
ничены. Чтобы сменить обстановку и полу-
чить комплекс услуг, гости выбирают резорт-
отели. Пока есть все основания полагать, что 
период с мая по август для таких гостиниц 
будет очень успешным. Удачным будет сезон 
и для санаторной сети, но только для тех мест 
отдыха, которые предлагают сервис уровня 
выше «советского» и готовы формировать 
интересные программы отдыха и лечения. Что 
касается городских средств размещения, то 
лучше дела обстоят у отелей среднего ценово-
го сегмента (3 и 4*). Их загрузка держалась на 
хорошем среднем уровне в прошлом году, а в 
текущем может подрасти. Успех будет зависеть 
от качества объекта размещения и уровня 
сервиса, который он предложит. Что касается 
локаций, то каждый регион по-своему интере-
сен для туристов. Кто-то хочет полюбоваться 
северным сиянием, другим интересна рыбалка 

на Дальнем Востоке, третьим — гастротуризм 
в Ростове-на-Дону. Другими словами, гость 
покупает не номер в отеле, а что-то новое и 
увлекательное, во многих точках России ими 
можно обеспечить клиента сполна. Ключевой 
вопрос — в уникальности. Её нужно найти и 
обыграть: создать на ее базе профессиональ-
ный туристический продукт. Люди поедут 
туда, где их ждут яркие эмоции, оригинальные 
форматы и позитивные впечатления от уви-
денного и сервиса, который предложит 
индустрия гостеприимства. 

СОСТАВЛЯЛА  
дОЛЯ  

Booking.сom на отечественном 
рынке онлайн-бронирования. 

50-60%

бУдУт востребованы гостиницы на побережье, 

горнолыжные кУрорты. рост цен тУристов 

не пУгает. а вот У крымских отелей спрос 

пока бУдет на низком Уровне. чтобы хоть 

как-то решить проблемУ, отельеры крыма 

переключились на предложения для местных 

и работУ с социальными пУтевками. высокой 

прибыли это не приносит, но дает гостинице 

возможность обеспечить занятость персонала 

и остаться на рынке

ФБЖ
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Отель, который заявит, что соответст-
вует данному стандарту, будет обязан 
выполнять некий минимальный пере-

чень услуг и конкретизировать для гостей ус-
ловия и объем их предоставления, например, 
минимальный набор (ассортимент) и даже 
время предоставления питания, в том числе 
так называемого промежуточного, скажем, 
режим работы зоны снэков. Также подробно 
должны быть описаны инфраструктура и 

услуги, которые отель предоставляет гостю в 
рамках пакетного предложения. Сюда могут 
входить СПА-процедуры, услуги для детей 
и все, что есть на территории для семейно-
го, детского отдыха, спортивные и другие 
развлечения — одним словом, все, на что 
бесплатно может рассчитывать гость, купив-
ший соответствующий пакет. Минимальный 
набор по ГОСТу отель может дополнять по 
своему усмотрению. 

Что гОСТ грядущий 
нам готовит? 
30 июня 2023 г. в России заработает ГОСТ на «все включено» и «ультра». 
Госстандарт, получивший кодировку ГОСТ Р 70587-2022, пока не будет 
обязательным. Это подтвердили его разработчики и представители 
Росстандарта. Он разработан и будет введен для добровольного применения 
к двум форматам оказания отельных услуг: «все включено» и «ультра 
все включено». Во многом инициатива по разработке такого документа 
принадлежала Федеральному агентству по туризму. К его созданию привлекли 
коммерческую структуру, которая специализируется на сертификации 
отелей, одного из крупных национальных туроператоров, Российский 
союз туриндустрии. По словам разработчиков, ГОСТ был необходим, чтобы 
установить некие ориентиры для отелей и гостей. 
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Кордон от мошенников, маячок 
для гостей

Комментируя введение стандарта, Илья 
Уманский, президент Российского союза ту-
риндустрии, уточнил, что ГОСТ давно стал 
насущной необходимостью для отрасли. «В 
какой-то момент мы начали замечать, что ко-
личество отелей, которые предлагают систему 
«все включено», стремительно растет, —  
говорит Уманский. — Понятно, почему так 
случилось: россияне стали гораздо больше 
отдыхать внутри страны, появился запрос 
на тот формат, к которому они привыкли за 
границей. На этой волне стали появляться 
недобросовестные предприниматели, пара-
зитирующие на этом спросе. Они заявляют 
систему «все включено», но по факту явно 
не соответствуют подобному формату услуг, 
например, обещают бесплатный алкоголь, а 
сами предлагают его только за ужином». 

В идеале госстандарт должен стать неким 
маячком для потребителя: если отель соот-
ветствует ГОСТу, можно смело брать, значит, 
это будет честный «all inclusive» с понятным 
набором опций. Для отелей же это базовый 
норматив, некая методика для разработки 
подобных систем. Как считает Вадим Прасов, 
вице-президент Федерации рестораторов и 
отельеров России, ГОСТ поможет владель-
цам отелей понять экономику предостав-
ления услуг в подобных форматах, сделать 
вывод, насколько это для них экономически 
целесообразно. 

Никого не спросили 
Конечно, речь идет о тех гостиницах, ко-

торые подобную систему еще не внедряли. 
Но в России по ней работают не первый де-
сяток лет, правда, чаще всего крупные отели 
с большим номерным фондом и развитой 
инфраструктурой. Сколько их таких, точно 
не берутся сказать даже представители самой 
отрасли. В основном пакетные предложения 
актуальны для семейного отдыха и располо-
жены на побережье Крыма и Краснодарского 
края. Именно отельеры южных регионов 
РФ в основном и принимали участие в обсу-

ждении и разработке ГОСТа, а чуть позже к 
ним подключился Алтай, который в послед-
ние годы существенно расширил гостевую 
инфраструктуру. 

С самого начала работы над стандартом у 
профессионального сообщества была масса 
вопросов к его разработчикам и, прежде всего, 
к закрытости, с которой была организована 
работа. Лилия Биткулова, один из авторов 
ГОСТа, член экспертного совета Федерации 
рестораторов и отельеров России, с этой кри-
тикой не согласна. По ее словам, ГОСТ разра-
батывался Российским союзом туриндустрии 
при поддержке Ростуризма с привлечением 
широкого круга экспертов. Впрочем, сам текст 
ГОСТа широко не распространялся и в откры-
том доступе появился лишь в конце февраля, 
то есть спустя несколько месяцев после утвер-
ждения. Документ был утвержден и введен в 
действие Приказом Федерального агентства 
по техническому регулированию и метроло-
гии от 29 декабря 2022 г., а его финальную 

«Кулуарный» стандарт     

задУмка благая, но 

вопросов больше, 

чем ответов. 

разработка проходила в 

полУзакрытом режиме. как 

стандарт поможет бороться 

за качество, если мы не 

можем проанализировать 

сам докУмент? я считаю, 

что сначала надо было 

обсУдить стандарт с 

профессиональным сообществом, а потом 

обнародовать его».

ОЛЕг  
ПАВЛОВ
Председатель 
общественной 
организации по защите 
прав потребителей 
«Общественная 
потребительская 
инициатива»
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версию обнародовали лишь в конце зимы. 
На некую кулуарность процесса создания и 
обсуждения стандарта сетует и Олег Павлов, 
председатель общественной организации по 
защите прав потребителей «Общественная по-
требительская инициатива»: «Задумка благая, 
но вопросов больше, чем ответов. Разработка 
проходила в полузакрытом режиме. Как стан-
дарт поможет бороться за качество, если мы 
не можем проанализировать сам документ? 
Я считаю, что сначала надо было обсудить 
стандарт с профессиональным сообществом, 
а потом обнародовать его». «ГОСТ вводится 
летом, его надо было обнародовать раньше, 
чтобы начать публичное обсуждение в про-
фессиональном сообществе», — добавляет 
Вадим Прасов, вице-президент Федерации 
рестораторов и отельеров России.

Обсуждение продолжается
Разработчики говорят, что поскольку стан-

дарт носит рекомендательный характер, его 
обнародование и есть фактический старт для 
обсуждения. ГОСТ — хоть и норматив, но пока 
он необязательный, может дополняться, — 

уверяют его создатели. Для профессионально-
го сообщества это возможность сопоставить 
стандарт с реальностью и понять, насколько 
они хотят и могут ему соответствовать. 

Впрочем, при разработке стандарта его 
авторы опирались на опыт российских участ-
ников туриндустрии, которые уже не первый 
год работают по системам «все включено» и 
«ультра все включено». 

Что же касается интеграции в российский 
стандарт зарубежных практик, то, по словам 
разработчиков отечественного ГОСТа, в мире 
нет и не может быть единого стандарта для 
подобных систем: например, турецкий «all 
inclusive» отличается от испанского. Но, по 
словам того же Ильи Уманского (Российский 
союз туриндустрии), российский вариант, 
но только «в хорошем исполнении», не хуже 
турецкого. 

гОСТ как ориентир
Стандарт будет важным ориентиром для 

новых иностранных игроков, которые захотят 
развивать бизнес в российской туриндустрии. 
После ухода ряда европейских гостинич-

большой раздел госта посвящен питанию: прописано обязательное количество «станций 

питания», ресторанов а-ля карт и баров, время их работы для гостиниц разной звездности. 

отдельно разработчики стандарта оговаривают наличие детского меню: оно обязательно 

для всех типов отелей в обеих системах. а вот диетическое и вегетарианское питание 

должны в обязательном порядке предлагать лишь в системе «Ультра»
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ных сетей рынок отелей 5* заметно поредел. 
Кроме того, в России всегда не хватало (и этот 
дефицит сохраняется) гостиниц хорошего 
среднего уровня, которые могут заслужен-
но претендовать на 4*. Для иностранных 
участников рынка разработанный ГОСТ мо-
жет стать отправной точкой для разработки 
пакетных предложений, адаптированных 
как для российского потребителя, так и под 
нормативную базу РФ. 

На что рассчитывать туристу
Наверняка и любознательный турист за-

хочет ознакомиться с новым стандартом. 
Журналисты ФБЖ почитали документ, и вот 
некоторые положения, которые могут пред-
ставлять интерес для тех, кто предпочитает 
пакетные предложения. В стандарте пропи-
сано время предоставления услуг. В системе 
«все включено» отели 3* и ниже обязаны 
обслуживать гостей с 07:30 до 23:00, 4* — в 
период с 6:30 до 0:00, а пятизвездочные — с 
6:00 до 1:00. В системе «ультра» гостю долж-
ны гарантировать круглосуточное питание 
хотя бы на одной точке (для отелей 4* и 5*). 
Авторы госта предусмотрели даже дресс-код, 
который должны соблюдать гости. По их мне-
нию, в отелях 4* и классом ниже он должен 
действовать лишь в основном ресторане, а в 
пятизвездочных — в любом ресторане отеля. 

Традиционно один из самых спорных во-
просов — оборудование на пляже. В обеих 
системах («все включено» и «ультра все вклю-

чено») матрасы, шезлонги, зонтики на пляже 
отеля должны быть бесплатными для гостей 
вне зависимости от звездности отеля. Столь 
же обязательным является наличие плава-
тельного бассейна. А вот наличие бара на 
пляже обязательно лишь в системе «ультра» 
и требует от отеля неукоснительного соблю-
дения законодательства, очевидно, что речь о 
правилах продажи алкоголя. Так что, прежде 
чем требовать с утра в баре на пляже бокал 
игристого, уточните, нет ли местных ограни-
чений на такую услугу. 

Максимально подробно в ГОСТе распи-
саны обязательные и факультативные раз-
влекательные услуги для взрослых и детей. 
Например, вечерние программы в отелях 4* 
и ниже в системе «все включено» должны 

Кордон от мошенников     

в какой-то момент 

мы начали 

замечать, что 

количество отелей, которые 

предлагают системУ «все 

включено», стремительно 

растет. понятно, почемУ так 

слУчилось: россияне стали 

гораздо больше отдыхать 

внУтри страны, появился запрос на тот формат, 

к которомУ они привыкли за границей. на этой 

волне стали появляться недобросовестные 

предприниматели, паразитирУющие на этом спросе. 

они заявляют системУ «все включено», но по фактУ 

явно не соответствУют подобномУ форматУ УслУг, 

например, обещают бесплатный алкоголь, а сами 

предлагают его только за Ужином». 

ИЛЬЯ 
УМАНСКИй
Президент Российского 
союза туриндустрии 
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проводиться не менее трех раз в неделю. 
Пятизвездочные гостиницы должны органи-
зовывать их ежедневно, в том числе с живой 
музыкой и караоке для обладателей пакетов 
«все включено». Такое же требования для 
пакетов «ультра», продаваемых трехзвездоч-
ными отелями, а те, у кого звездность выше, 
вечерние программы должны организовы-
вать ежедневно. Для «пятерок» потолок еще 
выше: вечером они должны организовать не 
только живую музыку и караоке, но и пред-
лагать гостям тематические вечера. 

Большой раздел ГОСТа посвящен питанию: 
прописано обязательное количество «станций 
питания», ресторанов а-ля карт и баров, время 
их работы для гостиниц разной звездности. 
Отдельно разработчики стандарта оговарива-
ют наличие детского меню: оно обязательно 
для всех типов отелей в обеих системах. А вот 
диетическое и вегетарианское питание долж-
ны в обязательном порядке предлагать лишь 
в системе «ультра». Наиболее подробным 
в документе стал раздел «услуги», наличие 

которых должно быть обязательным в том 
или ином пакетном предложении. Здесь и 
сауна, и массаж, и мини-гольф, есть раздел, 
посвященный «комплиментам» от отеля. 
Обязательными они должны быть в системе 
«ультра» только для пятизвездочных отелей. 

Напомним всем, кто уже вознамерился 
вооружиться документом, чтобы требовать 
положенного в ближайшей поездке: ГОСТ 
носит рекомендательный характер и не-
формально вводится в середине лета. Будет 
крайне интересно наблюдать за индустрией 
гостеприимства: кто возьмет под козырек и 
как будет использовать: как дополнительный 
инструмент в продажах, мол, наш стандарт 
соответствует ГОСТ, или как кордон от требо-
вательных гостей, мол, даже в госстандарте 
этого нет, значит, «не положено». По меньшей 
мере, странно, что ГОСТ решили ввести в 
середине туристического сезона. Успеют ли 
отели им воспользоваться? Да, если уже дав-
но работают с пакетными предложениями. 
А захотят ли? Скорее всего, только самые 
дальновидные, ведь вероятность того, что 
данный ГОСТ в ближайшем будущем 
станет обязательным, крайне высока. ФБЖ
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В знаменательном 2022-м практически 
ежедневно мы сталкивались с тем, что 
сайты крупнейших авиакомпаний, 

маркетплейсов, СМИ работали с перебоями. 
По усредненным оценкам экспертов, коли-
чество киберналетов на российские компа-
нии выросло в 15 раз, а на госсектор и того 
больше — в 17. Аналитики особо подчерки-
вают, что изменились цели атакующих. Если 
раньше хакеры стремились парализовать 
работу бизнеса, нанести прямые финансо-

вые потери, поживиться, 
то в 2022 году резко вы-
росло число так называе-
мых хактивистов, которые 
хотят навредить по идей-
ным соображениям, дей-
ствуют из принципа. Вряд 
ли это достойно мантии 
даже антигероев — боль-
шинству киберналетчиков 
хорошо платят. Например, 
группировка хакеров 
OldGremlin потребовала от 

пострадавшей российской компаний 1 млрд 
руб. (данные обнародовала Group-IB) — 
это новый рекорд по сумме требуемого 
выкупа. В 2021-ом эти же русскоязычные 
хакеры предъявила «счет» пострадавшим 
на 250 млн руб. 

В круге первом
Ставки растут, как и аппетиты хакеров и 

их заказчиков. Последние выбирают жертв 
все более статусных. Чем выше индекс влия-
ния компании на общественное мнение, тем 
выше для нее риск оказаться под ударом. В 
круге первом — информационные ресурсы, 
среди них — новостные порталы и разного 
типа медийные площадки, интранеты ком-
паний и другие корпоративные ресурсы. Мы 
решили выяснить у тех, кто специализирует-
ся на создании и защите больших ИТ-систем, 
как создать и грамотно эксплуатировать ре-
сурс, который способен устоять под натиском 
киберцунами. Наши собеседники, компания 
«Новостные системы» и их клиенты, — те 
самые, кто весь прошлый год испытывал 
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потребовала от российской 
компаний группировка 
хакеров OldGremlin (данные 
обнародовала Group-IB). 
Это новый рекорд по сумме 
требуемого выкупа, достигнутый 
по итогам 2022 г.

1 млрд

Как создать и 
эффективно управлять 
сложной информационной системой? 

Гибридной войне — гибридные технологии. Одним из 
мощнейших инструментов борьбы в ней стали кибератаки. Их 
целью становятся все без разбора, но чаще — информационные 
ресурсы. Под удар попали самые авторитетные, с максимально 
высокой ежедневной посещаемостью. Они стали целью 
номер один для тысяч хакеров со всего мира — такая вот 
примета времени. Парадокса в этом нет: на фоне участившихся 
провокаций, вбросов и резко возросшего числа фейковых 
новостей информационные системы стали особенно 
востребованы у людей. Круг тех, чьей информации можно 
доверять, заметно сузился. 
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непрерывный стресс на фоне обострившихся 
киберугроз. Неожиданно для себя они ока-
зались в эпицентре киберцунами. Получив 
бесценный опыт, разработчики и владельцы 
ресурсов делятся им с читателями ФБЖ. 

Понятная управляемость
За десять лет работы на ИТ-рынке 

«Новостные системы» разработали десятки 
интернет-СМИ, многие из которых и сегодня 
остаются под их операционным управлени-
ем. В компании говорят, что эффективную 
работу и защиту сложных информационных 
систем можно обеспечить только при соблю-
дении ряда условий. 

«Первое, чего мы стремимся достичь, — 
сделать ИТ-систему, особенно если это СМИ, 
управляемой: понятной для тех, кто наполня-
ет ее контентом. Конечно, как разработчики, 
мы всегда держим в голове цель защитить, но 
сначала надо создать и настроить саму систе-
му, — поясняет разработчик из «Новостных 
систем» Николай Лебедев, — а для этого 
лучше использовать отработанные, макси-

мально гибкие и защищенные технологии». 
Оптимальны PHP, Java, Objective-C, JavaScript. 
Как основу для баз данных чаще всего ис-
пользуют MySQL и PostgreSQL, из фреймвор-
ков — Yii, Angular JS, Angular 2+, React, Vue.
js, ReactNative. Российским разработчикам 
хорошо знаком этот набор. Он позволяет 
создавать понятный, управляемый, работо-
способный ресурс, вокруг которого можно 
выстроить успешную защиту от взломов и 
проникновений. 

Защищенный периметр
Мощные информационные системы 

всегда представляли особый интерес для 
взлома и в любые времена были подвер-
жены максимальному числу уязвимо-
стей. В портфеле компании-разработчика 
«Новостные системы» более десятка СМИ, 
которые регулярно становятся объектами 
хакерских атак. Один из ярких примеров — 
новостной региональный портал newstula.
ru (сетевое издание «Тульские новости»). 
Рассказывает директор по развитию 

Тонкая настройка   
Как правило, мощные 
информационные 
системы работают под 
большой нагрузкой 
и при этом в них 

«зашиты» сложные интеграции, они 
многозадачны. Очень важно, чтобы 
разработчик выполнил тонкую 
настройку: роботизация новостной 
ленты, обновления прогноза погоды, 
котировки, постинг, автопостинг, 
логирование всех действий 
пользователя, распределение 

ролей между ними. если вы клиент, обозначайте на входе в 
проект максимум задач вашего ресурса, что должна уметь 
ваша инфосистема. мы рекомендуем также подключать 
разработчика к управлению ресурсом, на его сторону можно 
отдать решение задач сразу нескольких специалистов 
(программиста, дизайнера, системного администратора и т. д.). 
Наверняка их нет в вашем штате, да и зачем его раздувать?..

НИКОЛАй 
ЛЕБЕдЕВ
Разработчик 
(«Новостные системы») 
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СИ «Тульские новости» Евгения Леднева. 
— Конечно, за это время мы повидали 
практически все возможные уязвимости, 
сталкивались с самыми агрессивными 
атаками. DDoS остается, пожалуй, самым 
распространенным видом. Систему за-
щиты от них заказали у компании-раз-
работчика самой платформы. Прийти с 
этой задачей в «Новостные системы» было 
абсолютно оправданным и логичным ша-
гом: они знают нашу платформу изнутри, 
кому как не им настраивать ее защиту. В 
итоге они создали отдельную подсисте-
му, которая отслеживает и уничтожает 
внешние проникновения, например, те же 
SQL-инъекции в базу данных». 

Приходи и оставайся,  
или Почему «retainer»?

Когда бизнес имеет дело с ИТ-продуктом, та-
кая структура взаимодействия действительно 
оправдывает себя, говорят эксперты отрасли. 
Именно в их сфере retainer-модель пользуется 
особым спросом у клиентов. Название не столь 
распространенное, но на самом деле давно 
прижившееся в b2b. «По сути, заказчик отдает 
сложный, специфический продукт под управ-
ление «выделенной» команды, — поясняет 
Николай Лебедев. — «Новостные системы» 
практикуют именно такой подход, поскольку 
он позволяет докручивать и развивать проект 
непосредственно в процессе его работы». 

Модель схожа с аутстаффом, но выгодно 
отличается от него: подрядчик берет на себя 
гораздо больше и, что особенно ценно, бла-
годаря пролонгированному сотрудничеству, 
а фактически операционному управлению 
проектом, именно разработчик отвечает за 
конечный продукт, устраняет недоработки, 
выявленные во время эксплуатации. Когда 
речь идет о сложных ИТ-проектах, хороша 
именно retainer-модель, поскольку мини-
мизирует сложности на начальном этапе 
тестирования и запуска информационной 
системы. В такой модели исполнителю, а 
часто он же и разработчик, лучше отдать весь 
бэкенд, то есть серверную сторону, «закули-
сье» работы ресурса, полную техническую 
поддержку, хранение и обработку данных. 
Сосредоточив все эти процессы в одних уме-
лых руках понимающих спецов, заказчик как 
минимум избавляется от головной боли о 
том, в чем глубоко не разбирается. 

По этому пути пошли и создатели про-
екта «Бренды России» (https://brandrussia.
online/), команда которого состоит из твор-
ческих, пишущих, снимающих журналистов, 
а не айтишников. Для Ольги Востриковой 
как главного редактора важно, чтобы ресурс 
был прост в управлении. Это позволяет без 
проблем публиковать на нем материалы 
людям, не имеющим специального техни-
ческого образования. «Все автоматизи-
ровано и при этом понятно, — добавляет 
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отличается от него: подрядчик берет 

на себя гораздо больше и, что особенно 

ценно, благодаря пролонгированномУ 

сотрУдничествУ, а фактически 

операционномУ Управлению проектом, 

именно разработчик отвечает за конечный 

продУкт, Устраняет недоработки, 

выявленные во время эксплУатации
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Ольга Вострикова. — Плюс работы с единым 
подрядчиком по ИТ-проектам в том, что 
он знает систему изнутри. В нашем случае 
«Новостные системы», с которыми мы ра-
ботаем не первый год, настроили работу 
ресурса таким образом, что у нас нет проблем 
с наполнением контентом. Читателю нашего 
сайта, а именно так мы воспринимаем нашу 
целевую аудиторию, ведь мы создаем исто-
рии, которые интересно почитать, важна 
бесперебойная, стабильная работа сайта: 
быстрая загрузка, безопасность, понятный 
и удобный интерфейс. Нареканий по техни-
ческой работе нашего ресурса не получаем». 

В случае со сложно организованными ин-
формационными системами retainer-модель 
оправдывает себя на 100% еще и потому, что 
подобные платформы требуют систематиче-
ской «докрутки»: растет не только нагрузка 
(увеличение количества пользователей — 
ключевая задача для многих инфосистем), но 
и функционал. Те же «Бренды России», начав с 
одного региона, уже расширились до десяти, 
и это не предел, говорят в редакции. «В таких 
проектах все постоянно растет и усложняется, 
в развитии — ключевой смысл их существова-
ния», — добавляет Николай Лебедев, разработ-
чик из «Новостных систем». Любой владелец 
подобного ресурса со временем неизбежно 
приходит к необходимости интегрировать в 
систему новые опции, да и ее защита нужда-
ется в постоянном апгрейде — хакеры ведь не 
дремлют. На наших глазах мир становится все 
более киберуязвимым, а проверенная инфор-
мация — дефицитом, а от ее достоверности 
порой слишком многое зависит. 

мощные информационные системы всегда 

представляли особый интерес для взлома 

и в любые времена были подвержены 

максимальномУ числУ Уязвимостей. 

в портфеле компании-разработчика 

«новостные системы» более десятка сми, 

которые регУлярно становятся объектами 

хакерских атак. один из ярких примеров — 

новостной региональный портал  

newsTula.ru (сетевое издание «тУльские 

новости»).

Задачи роста     
Когда мы 
создавали нашу 
информационную 
платформу https://
brandrussia.online, 

ресурс был локальным: мы 
ориентировались на работу 
с брендами одного региона. 
Прошло буквально несколько лет, 
и сайт, созданный «Новостными 
системами», стал «тесным» 
для проекта. мы пришли к 
ребятам с задачей расширения 
его инфраструктуры под 
расширившуюся географию. 

мы обратились к тем, кто знает нашу информационную 
систему лучше всех, благодаря чему быстро и 
безболезненно перешли на следующий уровень 
развития проекта «Бренды России». Сейчас наш ресурс 
охватывает более десяти областей. Когда придет время 
расширяться, сделаем это максимально оперативно 
с тем же разработчиком, потому что в мире, полном 
киберугроз и враждебности, доверять можно только тем, 
кого знаешь. 

ОЛЬгА 
ВОСТРИКОВА
Главный редактор 
(сетевое издание 
«Бренды России», 
brandrussia.online)

ФБЖ
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Мы решили спросить у людей «из те-
левизора», что в нынешних реалиях 
они готовы предложить бизнесу для 

продвижения его интересов, какие форматы 
востребованы у аудитории, и справедливо 
ли утверждение, что телевидение — это 
слишком дорого. За ответами редакция 
ФБЖ пришла на телеканал «ПРОБИЗНЕС» 
— вполне закономерно, ведь он нишевый, 
весь контент — про бизнес и для бизнеса. 
Наш собеседник — Ольга Киевская, управ-
ляющий партнер ТК «ПРОБИЗНЕС».

— Телеканал в эфире более десяти лет, 
создан с нуля. Вам удалось застолбить за 
собой уникальную нишу. Для кого сегодня 
вы работаете? 

— Действительно, мы создали новый фор-
мат. «ПРОБИЗНЕС» стал первым специализи-
рованным телеканалом, ориентированным на 
бизнес-аудиторию. Эта новаторская идея при-
надлежит Василию Борисовичу Богданову, и 
он не ошибся в выборе ниши. Мы на ТВ-рынке 
более десяти лет, и сегодня можно утверждать, 
что такой телеканал нужен, иначе столько лет 
мы не могли бы удерживать позиции. Мы по-
казываем российский бизнес, новаторские тех-

нологии, проекты, направленные на развитие 
российской экономики. Мы создаем контент 
про предпринимателей, людей созидающих. 
У каждого из них — своя энергия, мироощу-
щение. Для нас они — главные действующие 
лица, герои наших фильмов, ведущие наших 
программ, но самое главное, что каждый из 
них — профессионал своей отрасли. Наш те-
леканал — это сообщество предпринимате-
лей, которые на кончиках пальцев чувствуют 
отрасль, свое дело. 

— Открываю на вашем сайте  
http://probusinesstv.ru/ закладку «Авторы» 
и вижу, что среди них — исключительно 
представители бизнеса, они же работа-
ют в студии. Чем оправдан такой подход, 
ведь зрители привыкли к традиционному 
формату, когда в телевизоре — професси-
ональные ведущие? 

— Для нашей аудитории гораздо важнее, 
чтобы человек в кадре был профессионалом в 
той сфере, о которой он говорит. «ПРОБИЗНЕС» 
этим и уникален: его ведущие, авторы — экспер-
ты, глубоко погруженные в проблематику той 
сферы бизнеса, которую представляют. В этом 
заключается ценность нашего контента. Мы 

Телеканал «ПРОБИЗНЕС»: 
предпринимай и действуй!

Телевидение всегда обладало удивительной магией. И что бы ни говорили, 
телевизор в России по-прежнему смотрят, просто способ доступа к ТВ-контенту 
используют разный, но смотрение сохраняется, а за последний год оно заметно 
подросло. аудитория возвращается, благо контент можно выбрать на любой 
вкус, а сам процесс телесмотрения подстроить под свой график и образ 
жизни. Вслед за зрителем к традиционным, понятным форматам продвижения 
возвращается и рекламодатель, ведь современное телевидение способно 
таргетировать рекламные кампании не хуже социальных медиа. 
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создаем деловые авторские программы сов-
местно с представителями среднего и крупного 
российского и международного бизнеса, орга-
нами государственной власти, министерствами 
и ведомствами. Их участники делятся лучшим 
опытом, представляют новые технологии, вы-
рабатывают законодательные, общественные 
и отраслевые инициативы, обсуждают практи-
ческие вопросы управления и решения задач.

— С одной стороны, вы — про бизнес, но 
при этом в вашем эфире свою позицию 
транслируют представители власти. Есть 
ли в бизнес-сообществе спрос на контент с 
участием чиновников? 

— Форматы с участием министерств и ве-
домств — это прямой ответ на целевой запрос 
нашей аудитории. Современное российское 
бизнес-сообщество занимает проактивную 
позицию в диалоге с властью. Ему необходи-
мо ориентироваться в госповестке, которая 
во многом формирует бизнес-среду, опреде-
ляет правила игры, создает регуляторику. 
Санкционные риски, трансформации экономи-
ки еще больше сблизили бизнес и государство. 
Первым нужна поддержка, второму — разви-
тие новых секторов экономики, сохранение 
налоговой базы, занятости населения и др. 
В 2022 году многие переосмыслили заново 
степень значимости диалога бизнеса и власти. 
Стояла задача объединить усилия, чтобы удер-
жать темпы развития экономики РФ. Мы стали 
одним из проводников в этом диалоге и видим 
потребность бизнес-сообщества поддерживать 
и развивать его. Будем еще более активно при-
влекать министерства и ведомства к созданию 
контента, тем более что подобный опыт у нас 
есть: некоторое время назад в эфир вышел 
совместный проект телеканала «ПРОБИЗНЕС» 
и Федеральной антимонопольной службы. Из 
подобных программ наша аудитория узнает о 
нюансах регуляторики, получает разъяснения 
и ответы на проблемные вопросы. 

— С федеральной повесткой определи-
лись, а есть ли в вашем эфире место реги-
онам, их инвестиционным возможностям, 

мы создаем деловые авторские программы 

совместно с представителями среднего и 

крУпного российского и междУнародного 

бизнеса, органами госУдарственной власти, 

министерствами и ведомствами.

их Участники делятся лУчшим опытом, 

представляют новые технологии, 

вырабатывают законодательные, 

общественные и отраслевые инициативы, 

обсУждают практические вопросы 

Управления и решения задач

ОЛЬгА 
КИЕВСКАЯ 

Управляющий 
партнер  

ТК «ПРОБИзНеС»
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особенностям экономического развития? 
Может ли региональный бизнес стать 
героем вашей программы? 

— В центре нашего внимания может ока-
заться предприниматель из любого региона, да 
и сами субъекты РФ тоже не раз становились 
своего рода героями наших проектов. На теле-
канале уже вышло несколько таких фильмов, 
например, о Красноярском крае. Это очень 
живой формат, поскольку мы обязательно 
выезжаем на место, проводим в регионе много 
времени, общаемся с местным бизнесом и вла-
стями. Мы рассказываем об инвестиционных 
возможностях территорий страны, о том, как 
функционирует местная экономика. 

Телеканал «ПРОБИЗНЕС» — активный участ-
ник всех ключевых форумов. Санкт-Петербург 
(Петербургский международный экономиче-
ский форум, ПМЭФ), Владивосток (Восточный 

экономический форум. ВЭФ) — мы работаем 
из разных уголков страны. Столь масштабные 
события — лучшее доказательство того, что 
бизнес в России развивается. Показательным 
был прошлый год. Мир разделился на тех, 
кому нужно время на осмысление событий, но 
больше оказалось тех, кто быстро сориентиро-
вался, увидел новые возможности и взялся их 
реализовывать. Сегодняшнее время — время 
сильных духом людей, и мы их видим на тех же 
бизнес-форумах, куда они приезжают делить-
ся опытом, рассказывать о своих прорывных 
проектах и технологиях. Заметьте: несмотря 
на все сложности, в 2022 году состоялись все 
крупные форумы, и жизнь на них бурлила. 

— Другими словами, у вас нет ощущения, 
что российский бизнес согнулся под тяже-
стью санкций и общего экономического спа-
да? Какие настроения сегодня преобладают 
в бизнес-сообществе? 

— Суть бизнеса — всегда оставаться в дви-
жении. Вокруг нас огромное количество пред-
принимателей, которые действуют, созидают, 
успевают за значимыми трендами, будь то 
цифровая экономика, ESG-повестка, здоровье 
нации, импортозамещение. Меня всегда вдох-
новляет эта бодрость духа, решительность, 
горящие глаза предпринимателей. В России 
сотни тысяч компаний, которые создают уни-
кальные интеллектуальные авторские продук-
ты, и сейчас они стали еще более востребованы 
и заметны — у них столько идей, энергии, 
хочется их поддержать, показать их успехи, в 
этом задача телеканала «ПРОБИЗНЕС». 

— Какие инструменты развития и про-
движения бизнеса вы предлагаете? 

— Наша отличительная особенность в том, 
что мы совместно с компаниями создаем ав-
торские проекты. Плоскость интересов выби-
рает наш партнер. Это может быть локальная 
профессиональная конференция, которую он 
организует, работа компании на крупнейших 
бизнес-площадках страны или специальный 
авторский проект о людях и бренде. Мы можем 
предложить формат дискуссионного клуба, где 

Телеканал «ПРОБИЗНЕС»:  
когда и где смотреть 

Телеканал вещает с 2012 года на всей территории РФ 24 часа 
в сутки. Трансляция ведется в сетях кабельных операторов 
аКадО, Билайн, мегафон, мГТС, мТС, NETBYNET, ТТК и др. 
Передачи телеканал доступны телезрителям в Яндекс ТВ, 
Одноклассниках, SPB TV, MEGOGO, Tvigle, YouTube и на многих 
других ресурсах. Технический охват по кабельным сетям — 
около 4 000 000 человек. Постоянная аудитория — около 
200 000 человек. 
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представители компании делятся экспертным 
мнением и рассказывают о своем видении 
отрасли. 

Мы постоянно ищем новые форматы, ко-
торые соответствуют духу времени, запросу 
бизнеса. На телеканале даже есть кулинар-
ная программа «Мы умеем это готовить». 
Подобный формат позволяет показать бизнес-
мена с самых неожиданных сторон. 

— Какие еще форматы пользуются 
популярностью? 

— В эфире нашего телеканала есть про-
граммы, которые уже хорошо знакомы зри-
телю: «Компании и люди», «Технологии для 
бизнеса», «Бизнес и банки» и др. Их аудито-
рия постоянно расширяется, поскольку они 
охватывают ключевые для бизнеса вопросы. 
Востребован формат ток-шоу, ведь он позволя-
ет обсуждать насущные проблемы и формиро-
вать профессиональное сообщество. Ток-шоу 
подразумевает обмен мнениями. Сейчас во 
многих сферах бизнеса ощущается острый 
дефицит живого диалога профессионалов, 
а ведь в нем рождаются новые идеи. Среди 
востребованных у компаний форматов — ав-
торские фильмы, своего рода «библиотека» 
успешных российских бизнес-кейсов. Формат 
авторского фильма позволяет погрузиться 
в детали, рассказать о людях и технологиях, 
которые их создают. 

— Корпоративные фильмы могут быть 
разноформатными или снимаются по 
определенному лекалу?

— Мы придерживаемся блогерского форма-
та. Он придает живости, понятен современному 
зрителю. Компании с удовольствием отклика-
ются на такой посыл. 

— Блогинг как явление конкурирует с ТВ 
за зрителя? Какое место сегодня занимает 
ТВ в сердце аудитории?

— Мы ориентированы на бизнес, а наши 
деловые партнеры — на работу в b2b-секторе. 
Как правило, это довольно крупные бренды. 
Хотя в последнее время к нам стучатся ком-
пании, которые заточены на розницу (b2c). 
Понятно, что у каждого бизнеса есть свои 
ступени роста, задачи разных уровней, под них 
и подбираются инструменты продвижения. 
Кому-то нужна массовая аудитория, макси-
мальные охваты, другим — целевая. Мы рабо-
таем для сегментированной бизнес-аудитории. 

Знаете, что бы ни говорили, у телевидения 
есть особая магия, сила, которой не обладает 
ни один другой информационный носитель. 
Быть в телевизоре — это свидетельство при-
знания: профессионализма, уровня развития 
бизнеса, личного успеха. И многие компании 
с удовольствием пользуются этим инструмен-

понятно, что У каждого бизнеса есть свои 

стУпени роста, задачи разных Уровней, 

под них и подбираются инстрУменты 

продвижения. комУ-то нУжна массовая 

аУдитория, максимальные охваты, 

дрУгим — целевая. мы работаем для 

сегментированной бизнес-аУдитории. знаете, 

что бы ни говорили, У телевидения есть 

особая магия, сила, которой не обладает ни 

один дрУгой информационный носитель
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том для продвижения, ведь их клиентам важно 
иметь дело с надежным партнером, у которого 
безупречная репутация. Доверие в мире деловых 
людей дороже денег.

— Сталкиваетесь ли вы со стереотипом, 
что участие в ТВ-проекте — дорогое удо-
вольствие? Может ли небольшая компания 
позволить себе участие в ТВ-проекте? 

— Всегда можно придумать классную идею 
под конкретный бюджет. Среди наших проек-
тов много таких примеров. За последний год 
их стало значительно больше, ведь российские 
компании активно выходят на новые рынки. В 
поиске ярких идей и форматов они обращаются 
к нам, а мы выполняем роль маркетингового 
агентства, которое не работает по лекалам, а 
ищет нестандартные подходы. Это позволяет 
вписать проект в нужный бюджет. 

— Бизнес трансформировался: одни ушли, 
другие пришли. Как на вас отразились эти 
перемены?

— Как и большинство наших героев, мы со-
вершенно неожиданно открыли для себя новые 
возможности и почувствовали, что востребова-
ны на рынках ближнего зарубежья. Не секрет, 
что многие компании релацировались в тот же 
Казахстан, Азербайджан, Армению, ОАЭ, в том 
числе и наши давние деловые партнеры. Не 
желая рушить наше сотрудничество, они зовут 
нас снимать к себе. Так и говорят: «Мы уже без 
вас не можем, ребята». В прошлом году мы много 
снимали в зарубежных локациях, модерировали 
международные мероприятия. Будем развивать 
это направление дальше. Так что мы осознали, 
что есть новые для нас рынки, наш подход к 
работе с бизнес-контентом ценят и готовы его 
тиражировать. 

— Какие еще планы на текущий год?
— Будем наращивать онлайн-присутствие на 

всех доступных площадках: в Телеграме, Яндекс.
Дзене. Продолжим выкладывать подкасты, со-
трудничать с отраслевыми СМИ, обмениваться 
контентом, чтобы расширять профессиональную 
бизнес-аудиторию. 

— Каких новых форматов ждать от вашей 
креативной команды? 

— Мы хотим сделать юношескую студию те-
леканала, в прошлом году протестировали эту 
идею. Молодые люди задавали вопросы пред-
принимателям, врачам — тем, кто достиг успеха 
в профессии. И, знаете, проект оказался востребо-
ван, отсюда и родилась идея, что у нас может по-
явиться молодежная редакция, где ребята будут 
получать профессиональные знания по разным 
направлениям. Они научатся брать интервью, 
снимать и монтировать. Это будет обучающий 
курс — школа юного телевизионщика, в кото-
рой у ребят появится уникальная возможность 
поучаствовать в тех же бизнес-мероприятиях, 
создать авторский проект, — сделаем ставку на 
практикум, когда знания и навыки усваиваются 
путем погружения в профессию.

— Компании готовы делиться опытом, 
знаниями? Как бизнес воспринял идею? 

— Идея «зашла», как сегодня модно гово-
рить. Мы за профессиональный подход, за то, 
чтобы вовлекать молодежь в предпринима-
тельскую среду, которая ей очень близка по 
духу. Мы всех призываем не бояться делать, 
предпринимать, а телеканал «ПРОБИЗНЕС» 
всегда рад поддержать предпринимательскую 
инициативу. Мы призываем компании делить-
ся опытом, знаниями, энергией, которой они 
заряжены. Предпринимайте, действуйте, а 
мы вас поддержим. ФБЖ

Реклама. 18+

Реклама. 18+
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Реклама. 18+



Пока требования к маркировке интер-
нет-контента действуют в тестовом 
режиме. С 1 марта 2023 года регулятор 

грозился ввести штрафы, однако авторы 
поправок в «Закон о рекламе» столкнулись с 
таким количеством критики и вопросов, что 
уже заявили об отсрочке карательных мер. 

Нет повода расслабляться
Большинство крупных распространителей 

рекламы, несмотря на отсутствие санкций, на-
чали соблюдать новые требования сразу же с 
1 сентября 2022 года. По последним данным, в 
Единый реестр интернет-рекламы (ЕРИР) уже 
загружены более чем 12 млрд креативов, 6 млн 
договоров и свыше 4 млн актов за рекламные 
размещения. Новость о пролонгации тестово-
го периода игроки рынка встретили без осо-
бого энтузиазма — нет повода расслабляться. 

«Ничто не мешает ФАС в любой момент на-
чать штрафовать участников рынка: нормы 
для этого есть, суммы штрафов прописаны. 
Вопрос в том, как мы оцениваем слова регуля-
тора: доверяем им или нет», — подчеркивает 
советник юридической компании «Denuo» 
Роман Головацкий.

Закон о 
маркировке 
интернет-
рекламы:
напряглись и заказчики, 
и креативщики. Кто за что 
ответит?  

Стоимость размещений в СмИ выросла в два – три раза, а 70% блогеров не 
знают, что такое ОРд — таковы первые итоги действия закона о маркировке 
рекламы. Когда могут ввести штрафы за его несоблюдение? Какая 
ответственность распространяется на заказчика интернет-рекламы? Что 
нужно знать компаниям, чтобы не наказали? Ответы на эти вопросы дают 
эксперты — участники круглого стола, организованного Коммуникационным 
агентством «4D» и комитетом по маркетингу и коммуникациям СПИБа («Санкт-
Петербургская международная Бизнес-ассоциация»).
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маркировке 

и заказчики, 
и креативщики. Кто за что 

после введения требований о маркировке 

стоимость размещения нативной рекламы 

во многих сми выросла в два – три раза, а 

некоторые издания и вовсе Убрали прайс-

листы из открытого достУпа и обсУждают 

сотрУдничество по текстам в личных диалогах
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Понять, принять и подготовиться
Копится не только количество отче-

тов в реестре, но и количество вопросов. 
Ситуацию осложняет тот факт, что ответ-
ственность за непередачу или неверную 
передачу данных лежит на всех участни-
ках цепочки: рекламодателе, агентстве и 
рекламораспространителе (площадке). 
Как самостоятельные рекламодатели, так 
и агентства могут делегировать функцию 
передавать отчетность в Роскомнадзор 
посреднику, но ответственность за некор-
ректную или ненадлежащую передачу дан-
ных для них при этом сохраняется. Однако 
юристы уверены, что на данном этапе луч-
ше передать данные неправильно, чем не 
передать совсем. 

«ФАС вряд ли будет штрафовать за нару-
шение правил учета. Скорее всего, это будет 
регулироваться отдельной статьей, кодек-
сом или дополнением», — отмечает Роман 
Головацкий. 

«Что делать после 1 
марта? Точно не стоит 
откладывать на завтра, 
— делится планом дей-
ствий заместитель ру-
ководителя PR-отдела 
Коммуникационного 
агентства «4D» Дарья 
Баранова. — Нужно вос-
пользоваться допол-
нительным временем: 
обучать сотрудников и 
следить за обновлени-

ями, переделать первичные документы под 
новый закон, совместно с юристом составить 
дополнительные соглашения для партнеров 
и выработать политику агентства по спорным 
вопросам. Мой совет: обязательно составьте 
документ о разделении ответственности: за 
что отвечает площадка, а за что клиент». 

Информируя, не рекламируй, 
или накажут 

Зачастую компании в целях продвижения 
используют формат пресс-релизов. Важно 

понимать, считает ли регулятор их рекламой. 
Ответ содержится в письме Роскомнадзор 
(вышло в ноябре 2022 г): пресс-релиз может 
быть расценен как реклама, если он адресо-
ван неопределенному кругу лиц, направлен 
на привлечение внимания, формирует или 
поддерживает интерес к объекту и/или на-
правлен на его продвижение на рынке. 

«Если брать обозначенные критерии за 
основу, то работа пиарщиков становится бес-
смысленной, — отмечает Наталья Белкова, 
генеральный директор Коммуникационного 
агентства «4D». — Пиар — это не платное 
размещение текстов, а работа со смысла-
ми, креативами, данными; его цель сделать 
инфоповод действительно интересным чи-
тателям. Главный вопрос: как размещать 
новости об открытии заводов, городских, 
но при этом коммерческих объектов, тех 

дАРЬЯ 
БАРАНОВА
заместитель 
руководителя PR-отдела 
Коммуникационного 
агентства «4D» 

Барьер, еще барьер    

 У нас в договоре 

прописывается 

отдельно 

производство и отдельно 

анонсирование на сайте. 

статья маркирУется, баннер, 

который на нее ведет, — 

нет. если в соцсетях идет 

анонсирование статьи с 

сайта, то токен ставится только на статью. но 

если клиент кУпил только размещение в соцсети, 

тогда мы помечаем токеном пост, заполняем все 

докУменты и объясняем, для чего это нУжно. 

маленькие компании тяжело на это идУт, но в 

итоге соглашаются».

АНАСТАСИЯ 
КОНТАРОВИЧ
Коммерческий 
директор Собака.ru 
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же отелей, магазинов, торговых центров, 
парков, о запуске новых продуктов, важных 
для отрасли? Мы всегда подавали это именно 
как новость, сообщая необходимые цифры 
(инвестиции, количество рабочих мест и 
пр.) и получали от 30 до 100 упоминаний в 
СМИ. Роскомнадзор сообщил, что маркировке 
подлежат и безвозмездные размещения. Но 
если мы попросим 100 редакторов зареги-
стрировать нашу новость, сколько выходов 
мы получим? Сколько людей узнают про 
изменения, которые влияют на качество их 
жизни?»

Юристы отмечают, что обновленный закон 
о рекламе написан достаточно сложным даже 
для них языком. Остаются и белые пятна, 
нормы, закрепленные в документе, не дают 
ответов на все вопросы, значит, в рассмотре-
нии каждого кейса остается место для субъ-

ективности и человеческого 
фактора. 

«Критерии рекламного 
текста возникли не вчера, 
они всегда были в законе о 
рекламе, другое дело, что 
этот вопрос достаточно 
субъективный, — подчер-
кивает Роман Головицкий. 
— Многое будет зависеть 
от того, как разделят полно-
мочия ФАС и Роскомнадзор. 
РКН дает комментарии на-

счет саморекламы, но на самом 
деле определять, что реклама, 
а что нет, должна Федеральная 
антимонопольная служба. 
Роскомнадзор должен отвечать 
за вопросы, связанные с учетом 
рекламы, с предоставлением 
данных и так далее. Но даже 
в той практике, что мы имеем 
по прошлой редакции закона о 
рекламе, особенно в отношении 
товаров, реклама которых огра-
ничена (например, табачная и 
алкогольная продукция), в по-
давляющем большинстве слу-
чаев антимонопольная служба 
в спорных ситуациях относит 
их креативы к рекламе». 

Кто и как рассудит
«Опираясь на опыт, скажу, что это совер-

шенно неверный подход, когда юристы 
должны отслеживать, является ли матери-
ал рекламным или нет. Кроме того, по ту 

сторону баррикады — 
те же юристы, проку-
роры, которые также 
бывают инициаторами 
проверок. Они часто 
видят то, чего там нет, 
— рассуждает эксперт-
лингвист Городского 
учреждения судебной 
экспертизы Наталия 
Моисеева-Пронь. — 
Юристу не доказать, 
какова цель текста, 

это может сделать только филолог, потому 
что для оценки применяются инструменты 
коммуникативного анализа. Любой текст 
кому-то адресован, поэтому предложенные 
критерии выглядят очень спорными».

В сложных случаях ФАС отдает вопрос на 
рассмотрение комиссии, в которую входят не 
только юристы, но как раз-таки лингвисты и 
эксперты Роспатента, однако и это не гаран-
тирует объективного решения. 

М
А

Р
К

Е
ТИ

Н
г 

М
ЕХ

А
Н

И
К

А
 Б

И
ЗН

Е
С

А

МЛРд КРЕАТИВОВ — 

именно столько загрузили 
их авторы в единый реестр 
интернет-рекламы (еРИР). 
Плюс к ним — сведения о 6 млн 
договоров и свыше 4 млн актов 
за рекламные размещения. 

12

НАТАЛИЯ 
МОИСЕЕВА-
ПРОНЬ
зксперт-лингвист 
Городского учреждения 
судебной экспертизы 
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С одной стороны, кажется, что как раз в 
области лингвистики стоит искать четкие 
критерии рекламного текста. Однако, как 
отмечают языковые эксперты, с подоб-
ными оценками все достаточно сложно: 
реклама сформировалась позже многих 
других жанров, поэтому она заимствовала 
все, что производит некий эффект, а потому 
у нее много общих черт, скажем, с той же 
публицистикой. 

«Вероятно, этот закон все же больше 
создавали ради установления контроля в 
сфере интернет-рекламы, возможно, его 
реализация откладывается, потому что еще 
не продуманы инструменты регулирова-
ния», — подытоживает лингвист Наталия 
Моисеева-Пронь. 

Оптимизм эксперта разделяет и глава 
агентства «4D» Наталья Белкова. «Хочется 
верить, что письмо РКН о пресс-релизе — 
это тоже некий пиар-инструмент привлече-
ния внимания к закону, и в конечном итоге 
все же пресс-релиз оставят в покое». По сло-
вам Натальи, редакции большинства СМИ 
пока работают в прежнем режиме, считая, 
что поправки касаются только рекламных 
текстов: если редактор пропустил новость 
на ленту, то и регуляторам придраться будет 
не к чему. 

Отчитайся и заплати
После введения требований о маркировке 

стоимость размещения нативной рекламы во 
многих СМИ выросла в два – три раза, а неко-
торые издания и вовсе убрали прайс-листы 
из открытого доступа и обсуждают сотрудни-
чество по текстам в личных диалогах. 

«Раньше мы готовили статью и в подарок 
могли поставить пресс-релиз. Сейчас мы не 
можем давать бонусы клиенту, так как везде 
нужно отчитаться и заплатить, — сетует 
коммерческий директор «Балт2Медиа» Илья 
Янчук. — Ко всем размещениям стали более 
жесткие требования и более ответственный 
подход. Раньше клиент мог прислать текст, а 
потом дослать иллюстрации, теперь все при-
нимаем только сразу. Материалы смотрят три 

Изобретая велосипед, 
всех запутали      

 критерии 

рекламного 

текста возникли 

не вчера, они всегда были 

в законе о рекламе, дрУгое 

дело, что этот вопрос 

достаточно сУбъективный. 

но даже в той практике, 

что мы имеем по прошлой 

редакции закона о рекламе, особенно в 

отношении товаров, реклама которых 

ограничена (например, табачная и алкогольная 

продУкция), в подавляющем большинстве 

слУчаев фас в спорных ситУациях относит их 

креативы к рекламе». 

РОМАН 
гОЛОВАЦКИй
Советник юридической 
компании «Denuo»
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человека перед публикацией: копирайтер, 
редактор и юрист. Конечно, это приводит к 
удорожанию и увеличению сроков размеще-
ния. Не все заказчики готовы на это, многие 
уходят». 

«У нас в договоре прописывается отдельно 
производство и отдельно анонсирование на 
сайте. Статья маркируется, баннер, который 
на нее ведет, — нет. Если в соцсетях идет анон-
сирование статьи с сайта, то токен ставится 
только на статью. Но если клиент купил толь-
ко размещение в соцсети, тогда мы помечаем 
токеном пост, заполняем все документы и объ-
ясняем, для чего это нужно, — рассказывает 
коммерческий директор Собака.ru Анастасия 
Контарович. — Маленькие компании тяжело 
на это идут, но в итоге соглашаются. Когда это 
мононовость о клиенте, всегда есть ссылки, 
указание бренда. Мы не можем пойти против 
закона, так всем и объясняем».

Если рекламодатель не хочет появляться в 
СМИ с токеном, эксперты советуют вступать 
в коллаборации с культурными или социаль-
ными проектами: «Если у вас театральная 
постановка, и вы делаете какое-то меропри-
ятие с кем-то, то информацию о нем проще 
адаптировать в более нативный формат».

Уходить, схитрить или вписаться? 
Что выбирает блогосфера, для которой по-

правки в закон о рекламе стали большим уда-
ром? А ведь блогеры и без того переживают 

самый сложный период своего существования. 
Инфлюенсерам предстоит настроить работу с 
ОРД (оператор рекламных данных), загрузить 
креативы, получить токен, разобраться, как 
разместить токен на своей рекламе, а после 
того, как реклама вышла, в течение 30 дней 
загрузить акт и сделать разаллокацию актов 
по конкретным размещениям. 

«Как агентство мы постоянно взаимодей-
ствуем с блогерами. 70% из них не знают, что 
такое ОРД, а уж тем более не слышали про 
ЕРИР и не хотят знать, — рассказывает заме-
ститель руководителя PR-отдела агентства 
«4D» Дарья Баранова. — Топ-блогеры готовы 
регистрироваться в ОРД и взаимодействовать, 
но всю бюрократическую работу оставляют 
агентствам. Есть информация, которую они 
должны передавать для ОРД, но не все готовы 
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большой Удар новый закон, безУсловно, нанесет по 

блогосфере, и без того переживающей самый сложный 

период своего сУществования. инфлюенсерам 

предстоит завести себе орд, загрУзить креативы, 

полУчить токен, разобраться, как разместить токен 

на своей рекламе, а после того, как реклама вышла, в 

течение 30 дней загрУзить акт и сделать разаллокацию 

актов по конкретным размещениям
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делиться данными. Многие думают, что это 
просто имя, фамилия, название канала и пло-
щадки. Когда говоришь, что передавать надо 
больше данных и обязательно в систему сбо-
ра данных должен быть подгружен договор, 
блогеры просто отказываются от сотрудни-
чества. К сожалению, если лидер мнения не 
настроен работать внутри правового поля, 
мы не можем с ним взаимодействовать на 
законных основаниях. Некоторые площадки, 
с которыми мы привыкли работать, теперь 
приходится исключать».

Блогеры уже пытаются обходить закон раз-
ными путями: кто-то просто ставит хэштэг 
«реклама», который ни к чему не обязывает 
и не влечет за собой регистрацию в ОРД и 
обязательства по отчетности, кто-то подает 
свой материал как справочно-информацион-
ный или делает интеграцию с несколькими 
брендами. 

PR не умрет, а усложнится 
Пресс-релизов точно станет меньше, как 

и количества выходов по итогам их рас-
сылки, а СМИ начнут больше зарабатывать 
на круглых столах с последующей публи-
кацией редакторских итогов. Такими ви-
дят прямые последствия для индустрии в 
Коммуникативном агентстве «4D».

«Новый закон неизбежно приведет к по-
вышению качества контента. Акценты будут 
делаться на комментариях, эксклюзивах для 
авторитетных СМИ и интеграциях в отрасле-
вые обзоры. Увеличится число аналитических 
материалов, исследований, экспертных мне-
ний, — уверена Наталья Белкова. — В чем-то 
нам даже станет легче работать: мы всегда 
объясняли клиенту, что мы не можем отдать 
на ленты условное сообщение о скидке в 30% 
не потому, что мы где-то не дорабатываем, а 
потому, что это не новость, а реклама. Теперь 
мы можем официально ссылаться на новый 
закон. PR-специалистам придется тщатель-
нее работать с контентом и инфоповодами, 
придумывать такие тексты и спецпроек-
ты, которые редакции действительно будут 
брать, потому что это интересно». 

При этом эксперт подчеркивает, что к 
аналитике как к лазейке для попадания 
в мир бесплатного пиара тоже стоит от-
нестись серьезно, далеко не для всех она 
станет спасательным кругом. «Не каждая 
компания сможет работать с аналитикой. 
Важно качество контента, экспертное мне-
ние и уровень экспертов. Аналитику ком-
пании нужно и важно обрабатывать, важ-
но понимание, что происходит на рынке, 
чтобы кто-то действительно мог подтвер-
дить, что ты значим в этой сфере, и твои 
слова имеют вес. Конечно, репутация ни 
одним днем выстраивается, но именно по-
этому PR не умрет», — подытоживает  
Наталья. 

Как делать пиар с 
такими подходами?      

 если брать 

обозначенные 

критерии 

за основУ, то работа 

пиарщиков становится 

бессмысленной. пиар — 

это не платное размещение 

текстов, а работа со 

смыслами, креативами, 

данными; его цель сделать инфоповод 

действительно интересным читателям. главный 

вопрос: как размещать новости об открытии 

заводов, городских, но при этом коммерческих 

объектов, тех же отелей, магазинов, торговых 

центров, парков, о запУске новых продУктов, 

важных для отрасли?»

НАТАЛЬЯ 
БЕЛКОВА
Генеральный директор 
Коммуникационного 
агентства «4D»

ФБЖ
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БИЗНЕС-УСПЕХ: эКОСИСТЕМА ПОддЕРжКИ И РАЗВИТИЯ  
Восемь предпринимателей Свердловской области 
представят регион на федеральном этапе Национальной 
предпринимательской премии «Бизнес-Успех». Рассказываем, кого 
из уральских предпринимателей признали лучшими, и говорим 
о возможностях для развития проектов, которые они получат 
благодаря участию в Премии.

КАК МЫ БУдЕМ ВЫИгРЫВАТЬ: БИЗНЕС,  
СТРАТЕгИЯ И жИЗНЬ ПО БОРИСУ дЬЯКОНОВУ
В этом номере Уральская редакция «Бизнес-журнала»  
рассказывает сразу несколько историй местных  
предпринимателей — авторов больших и малых  
проектов. Каждая биография достойна отдельного  
разговора, поскольку за ней стоит человек,  
создавший что-то свое, доказавший, что его идея,  
продукт, технология понравятся людям.   
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Кибермошенничество — проблема, 
которой озабочены не только рос-
сийские граждане, уставшие от бес-

конечных звонков мнимых следователей 
прокуратуры и полковников полиции. Рост 
киберпреступности — пятно на репутации 
финансовых институтов, которые пока не 
могут защитить россиян от потери средств 
или персональных данных. 

Остудить и заморозить
По данным ЦБ РФ, в 2022 году больше 

половины случаев кражи средств граждан 
со счетов было совершено именно с по-
мощью социальной инженерии. Размер 
ущерба от действий злоумышленников на 
конец года составил 14,2 млрд рублей, и 
это на четыре процента больше, чем годом 
ранее. В целом, в России объем потерь по 

операциям без согласия составил более 14 
млрд рублей — это около 4 % от общего 
объема операций. «Перелома, к сожале-
нию, пока не произошло, — заметила глава 
Центробанка Эльвира Набиуллина. — 
Это иллюзия, что когда-то будет перелом-
ный момент. Мы должны его добиться 
самостоятельно», — отметила глава ре-
гулятора. Слова и заявления 
регулятор стремится подкре-
пить делами. В ходе форума 
Набиуллина озвучила пред-
ложение продумать и ввести 
систему принудительной бло-
кировки переводов средств 
граждан на мошеннические 
счета, тем более что ЦБ РФ 
собирает сведения о них в 
специальную базу. 

СОБЫТИЯ

МЛРд РУБЛЕй  

составил в 2022 г. размер 
ущерба от действий 
злоумышленников с 
банковскими счетами 
граждан (по данным ЦБ РФ).

14,2

Борьба поодиночке 
неэффективна:
ЦБ призывает 
банковское сообщество 
объединиться в борьбе 
с киберпреступниками

В России пока нет эффективной системы защиты от кибермошенников, перелом 
в борьбе с ними не произошел. Такое заявление сделала в рамках форума 
«Кибербезопасность в финансах», который состоялся в екатеринбурге, глава 
Центробанка Эльвира Набиуллина. О чем еще говорили спикеры, и как в России 
намерены бороться за сохранность средств граждан? Важные заявления и факты о 
противодействии кибермошенничеству и социальной инженерии, прозвучавшие 
от спикеров форума, — в нашем обзоре. 
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СОБЫТИЯСПЕЦПРОЕКТ «УРАЛ» 

Кто быстрее? 
Глава Центробанка отметила, что рос-

сийские банки достаточно продвинутые 
с технической точки зрения и обязаны 
обеспечить защиту своим клиентам, а для 
этого необходимо активно заниматься со-
вершенствованием антифрод-систем. Пока 
же мошенники действуют быстрее, призна-
ют в Центробанке и предлагают ряд других 

мер, которые позволят уберечь средства 
граждан. Уже не первый год ведомство 
лоббирует законопроект, который обяжет 
финансовые учреждения возвращать кли-
енту украденные со счета средства. Сейчас 
законопроект уже на рассмотрении депута-
тов Госдумы и после принятия должен стать 
эффективным инструментом восстанов-
ления доверия между клиентом и банком. 

Также Центробанк предлагает ввести 
персональную ответственность для топ-
менеджеров банков, в обязанности кото-
рых входит обеспечение информационной 
безопасности. В случае утечки данных 
клиентов должен ставиться вопрос о про-
фессиональном несоответствии и даже 
увольнении, считают в ЦБ. В ходе фору-
ма зампред ЦБ Герман Зубарев пояснил, 
что у регулятора есть соответствующие 
рычаги, в частности, квалификационные 
требования в части информационной без-
опасности. В случае утечки должно про-
водиться расследование. Если выяснится, 
что организация нарушила требования 
информбезопасности, то ЦБ сможет по-
требовать от руководства банка заменить 
ответственное лицо. Правда, пока эта 

также центробанк предлагает ввести 

персональнУю ответственность для топ-

менеджеров банков, в обязанности которых 

входит обеспечение информационной 

безопасности. в слУчае Утечки данных 

клиентов должен ставиться вопрос о 

профессиональном несоответствии и даже 

Увольнении, считают в цб. в ходе форУма 

зампред цб герман зУбарев пояснил, что У 

регУлятора есть соответствУющие рычаги
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инициатива находится на стадии обсужде-
ния, и реакция на нее от банковского со-
общества неизвестна. Его представители 
считают, что борьбе с утечками помогут 
не наказания, а меры стимуляции инфор-
мационной безопасности. 

Объединив усилия
Победить в борьбе с киберпреступни-

ками удастся только при условии, что все 
заинтересованные стороны объединят уси-
лия, — пока же действия банкиров, опера-
торов связи и платежных систем остаются 
разрозненными. Об этом говорили многие 
спикеры форума. Одним из первых шаг на-
встречу коллегам готов сделать Сбербанк. 
В рамках форума заместитель главы банка 
Станислав Кузнецов заявил, что кредитная 
организация готова делиться с коллегами 
информацией о звонках мошенников, а в 
идеале к этой инициативе должны подклю-
читься все, чтобы в итоге создать единую 
базу мошеннических номеров, занести 
каждый из них в «черный» список и автома-
тически блокировать все переводы на них. 
Не дожидаясь указания сверху, Сбербанк 
намерен уже в мае запустить систему воз-
врата денежных средств, переведенных 
на мошеннические счета: сейчас проект 

проходит обкатку, а механизм для его ре-
ализации фактически уже существует. Как 
пояснил Станислав Кузнецов, согласно 
«антиотмывочному» закону 115-ФЗ, день-
ги на счете предполагаемого мошенника 
можно блокировать на срок до десяти дней. 
После блокировки банк сообщает о факте 
клиенту, а далее необходимо оформить 
доверенность, получить заявление от кли-
ента и инициировать процедуру возврата. 

Центробанк ожидает, что именно в 2023 
году удастся добиться кардинального пере-
лома в борьбе с кибермошенниками, скорее 
всего, это станет возможным благодаря 
ключевым и самым крупным игрокам фи-
нансового сектора, поскольку именно они 
обладают самыми мощными ресурсами. 
Такие предположения на форуме высказала 
Эльвира Наибуллина. Она же напомнила 
экспертному сообществу, что у российского 
Центробанка есть успешный опыт борьбы 
с тем же фальшивомонетничеством. Пока 
же количество кибератак растет колоссаль-
ными темпами: в 2022 году их число 
увеличилось в России в два раза. ФБЖ

С холодной головой   

 если мы знаем, 

что это сайт 

мошенников, он 

есть в базе данных, надо 

блокировать постУпление 

на него средств, а не 

давать человекУ два дня 

дУмать. надо продУмать этУ 

системУ».

эЛЬВИРА 
НАБИУЛЛИНА
Глава ЦБ РФ
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Национальная премия «Бизнес-Успех» 
— одна из граней мощной экосисте-
мы, созданной в рамках большого фе-

дерального проекта, а значит, и поддержка 
у него всероссийского масштаба. 

Ресурсы и возможности
Среди идейных вдохновителей — эк-

сперты Агентства стратегических инициа-
тив, «ОПОРА РОССИИ», Корпорация МСП и 
Общественная палата РФ. Вместе с корпо-
рацией «Синергия», у которой накоплен со-
лидный опыт обучения предпринимателей, 
авторы проекта поддерживают региональ-
ных малых и средних предпринимателей, 
которые генерируют яркие бизнес-идеи в 
различных направлениях. Среди номинаций 

есть «Лучший сельхозпроект», «Цифровая 
экономика», «Народный предприниматель», 
Лучший экспортный проект и др.

Премия — лишь первая ступень. Подав 
заявку и победив в региональном этапе, 
авторы лучших инициатив получают не 
только заслуженное признание экспертов, 
но и всестороннюю поддержку, которая 
должна помочь проекту состояться. Ресурсы, 
консолидированные учредителями и спон-
сорами Премии, это позволяют: призовой 
фонд составляет 90 млн руб. Впрочем, по 
признанию участников, денежная часть кон-
кретно в этом проекте для них не главная, 
хотя, что скрывать, первоначальный капи-
тал на запуск собственного бизнеса лишним 
никогда не будет. Ценность участия даже не 

Бизнес-успех: 
экосистема поддержки и развития

Восемь предпринимателей Свердловской области представят регион на 
федеральном этапе Национальной предпринимательской премии «Бизнес-
Успех». Проект ориентирован на малый и средний бизнес и нацелен на 
открытие и развитие перспективных региональных бизнес-инициатив. 
Уральская редакция «Бизнес-журнала» стала одним из информационных 
партнеров регионального этапа премии, чтобы вместе с организаторами 
поддержать предпринимательские инициативы. Рассказываем, кого из 
уральских предпринимателей признали лучшими, и говорим о возможностях 
для развития их проектов, которые они получат благодаря участию в Премии. 

СОБЫТИЯ СПЕЦПРОЕКТ «УРАЛ» 

ресУрсы, консолидированные Учредителями и спонсорами премии, это позволяют: 

призовой фонд составляет 90 млн рУб. впрочем, по признанию Участников, денежная часть 

конкретно в этом проекте для них не главная, хотя, что скрывать, первоначальный капитал 

на запУск собственного бизнеса лишним никогда не бУдет. ценность Участия даже не в 

победе, а в достУпе к образовательным ресУрсам, которые полУчают Участники
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в победе, а в доступе к образовательным 
ресурсам, которые получают участники. У 
премии есть свой Акселератор, куда попа-
дают авторы лучших инициатив и проек-
тов. В рамках акселератора они проходят 
стажировки на ведущих российских пред-
приятиях, ведут прямой диалог с властью 
о форматах поддержки и развития бизнеса 
в стране и проходят курсы, индивидуально 
подобранные под каждого. 

Чтобы старт состоялся 
Каждый региональный этап, а их за две-

надцать лет проведения Премии прошло 
более 140, — это не только церемония объ-
явления победителей. Ключевое событие — 
бизнес-форум «Территория бизнеса — тер-
ритория жизни». В этом году региональную 

часть открывали именно в Екатеринбурге. 
«Именно Свердловская область — родина 
многих выдающихся российских предпри-
нимателей, создавших крупные федераль-
ные компании», — заявил исполнительный 
директор Национальной предприниматель-
ской премии «Бизнес-успех» Сергей Соболев, 
открывая форум. 

В повестку отобрали сразу несколько тем, 
актуальных для малого предприниматель-
ства. Одна из них — выход на маркетплей-
сы. Как отмечали эксперты, приглашенные 
на форум, при выходе на онлайн-площадки 
предприниматели совершают массу оши-
бок: неправильно выбирают сам маркет-
плейс или схему логистики, устанавливают 
некорректные цены, что приводит к бло-
кировке товара или невозможности уча-

КСЕНИЯ 
БИКБУЛАТОВА
«Народный 
предприниматель»

специального приза от «бизнес-Успеха» 

Удостоилась ксения бикбУлатова, 

именно она была названа «народным 

предпринимателем». ксения — из 

небольшого города североУральск, 

врУчнУю изготавливает блокноты и 

ароматические свечи, основной канал 

продаж — интернет-площадки. заказов 

становится все больше, и теперь от 

рУчного изготовления ксения переходит к 

промышленномУ способУ
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стия в акциях, размещают некачественный 
контент и многое другое. Впрочем, задача 
спикеров — не критиковать, а научить и 
рассказать, где начинающие продавцы мо-
гут получить актуальные знания и советы. 
Подобные инструменты сегодня предла-
гают и банки, которые обслуживают счета 
предпринимателей, и сами маркетплейсы, 
и интернет-сервисы по продвижению. Один 
из мастер-классов для уральских пред-
принимателей провел эксперт Яндекса 
Евгений Чуранов: рассказал про актуальные 
тренды и поделился лайфхаками, которые 
помогут наладить интернет-продажи. Еще 
одна актуальная тема — выбор франшизы. 

Как сориентироваться, на что обратить 
внимание, будет ли востребован тот или 
иной формат в конкретном регионе — о 
деталях создания и развития франшиз 
эксперты рассказывали на примере реа-
лизованных ими кейсов. Еще один блок 
форума был посвящен взаимодействию 
бизнеса и власти. Предприниматели задали 
свои вопросы чиновникам из региональ-
ного Минэкономразвития, администрации 
Екатеринбурга, свердловского отделения 
«Опоры России». 

Приветствуя участников форума, пер-
вый вице-президент «Опоры России» Азат 
Газизов сформулировал, пожалуй, самый 
точный посыл, с которым реализуется про-
ект по всей стране: «Там, где предприни-
матель, там жизнь! Там развиваются тер-
ритории, там растут предприятия, люди 
получают рабочие места!» 

Кто среди лучших?
Именно предприниматели — главные ге-

рои Национальной премии «Бизнес-Успех». 
Среди лучших в Свердловской области в 
номинации «Лучший производственный 
проект» — ООО «УралАктив» (Золотой до-
мкрат получил директор по развитию и про-
дажам Евгений Максимов). Производитель 
оборудования из полипропилена заявляет, 
что его главная цель — стать одним из круп-
нейших поставщиков изделий из листовых 
термопластов в России. 

Наталья Риттель стала победительницей 
в номинации «Лучший социальный проект» 
за развитие образовательных проектов 
для детей и взрослых. Специального при-
за от «Бизнес-успеха» удостоилась Ксения 
Бикбулатова, именно она была названа 
«Народным предпринимателем». Ксения —  
из небольшого города Североуральск, вруч-
ную изготавливает блокноты и ароматиче-
ские свечи, основной канал продаж — ин-
тернет-площадки. Заказов становится все 

СОБЫТИЯ СПЕЦПРОЕКТ «УРАЛ» 

64 ФедеРальНый БИзНеС-жУРНал | маРТ | #3 2023



больше, и теперь от ручного изготовления 
Ксения переходит к промышленному спо-
собу. Производство в Казани сшивает блоки 
для блокнотов, а вручную предпринима-
тельница делает обложки. Все дизайны 
авторские, среди материалов — экокожа с 
позолоченным тиснением. Ксения выбрала 
для себя довольно высокий ценовой сег-
мент и свои изделия позиционирует как 
эксклюзивный товар: один ее блокнот стоит 
порядка 3500 рублей, но представительных 
клиентов такая цена не пугает, привлекает 
уникальность, штучность изделия. С другим 
авторским изделием — ароматическими 
свечами — Ксения попала в самую точку: 
товар сегодня очень востребованный, на 
пике популярности. Здесь предпринима-
тельница все делает вручную, для чего даже 
приобрела отдельную квартиру. Вложения 
себя оправдывают, и Ксения планирует 
расширяться: предлагать свечи как корпо-
ративные подарки. 

Планов у малого предпринимателя из 
Североуральска (а Ксения Бикбулатова — 
единственная участница из этого города) 
много. Пригодятся и новые знания, получен-
ные благодаря участию в обучающих про-
граммах бизнес-премии, и новые деловые 
знакомства, установившиеся в рамках 
большого комьюнити проекта. 

при выходе на онлайн-площадки 

предприниматели совершают массУ ошибок: 

неправильно выбирают сам маркетплейс 

или схемУ логистики, Устанавливают 

некорректные цены, что приводит к 

блокировке товара или невозможности 

Участия в акциях, размещают некачественный 

контент и многое дрУгое. впрочем, задача 

спикеров — не критиковать, а наУчить и 

рассказать, где начинающие продавцы могУт 

полУчить актУальные знания и советы
ФБЖ
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Свою историю известный банкир и 
большой оригинал Борис Дьяконов 
рассказал своему коллеге, еще одному 

уральскому предпринимателю, основателю 
компании «Юнисофт» Алексею Оносову. В 
его авторской коллекции — несколько сотен 
историй бизнеса и судеб, яркие монологи 
известных российских предпринимателей. 
Все вместе они «наговорили» на целую кни-
гу «100 героев бизнеса». Говорили каждый о 
своем пути в бизнесе, о том, как устроен их 
внутренний мир, по каким правилам живут 
эту жизнь, и почему у них получилось прий-
ти к финишу первыми. Как сказал Булат 
Ганиев из «Технохратии», эта книга является 
концентрированным экстрактом опыта, 
идей, философии российских предприни-
мателей нашего времени. Антон Глумов 
(УРГЭУ) называет этот сборник «нулевой 
отметкой очень длинного пути», ведь у 
каждого из героев «были своя мечта, мо-
тивация, каждый вкладывал свой смысл в 
само предпринимательства». С поиска этих 
смыслов начинается путь каждого успешно-
го предпринимателя. 

Такими рождаются
Откуда и когда стартовала история 

Бориса Дьяконова, доподлинно нам не-
известно. Но познакомиться с героем по-
ближе мы обязаны. Человек он, конечно, 
широко известный, но некоторые факты 
его биографии добавят характерные черты 
к портрету, а дорисует он его и без нашей 
помощи.  

Творческий подход и постоянный поиск —  
видимо, с этим рождаются, и Борису 
Дьяконову повезло: стандартные и скуч-
ные пути он не выбирал, всегда искал 
свой. Философию жизни начал познавать 
на философском факультете Уральского 
государственного университета. Не усидел 
и отправился на юг США, в Сентенари-
колледж в Луизиане. Получил диплом с 
отличием как бакалавр гуманитарных 
наук, но работать пошел в банковскую 
сферу. В ней он с 1998 года, и уже через 
несколько лет — совладелец банка. В его 
банковской карьере были разные вира-
жи, на которых он спасал бизнес, коман-
ду и собственную репутацию. За усилия 

Как мы будем выигрывать: 
бизнес, стратегия и жизнь по Борису дьяконову

В этом номере Уральская редакция «Бизнес-журнала» рассказывает сразу 
несколько историй местных предпринимателей — авторов больших и малых 
проектов. Каждая биография достойна отдельного разговора, поскольку за 
ней стоит человек, создавший что-то свое, доказавший, что его идея, продукт, 
технология понравятся людям. Бориса дьяконова уже давно не ассоциируют 
так тесно и напрямую со Свердловской областью, но по рождению он 
уралец. а вот его бизнес-проекты уже давно вышли за границы региона. 
Последний из тех, что получил широкую известность, дьяконов реализовал 
в Великобритании. В этом номере публикуем его правила жизни и ведения 
бизнеса. 

ПЕРВЫЕ ЛИЦА   СПЕЦПРОЕКТ «УРАЛ» 
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по сохранению средств клиентов Борис 
Дьяконов был назван лауреатом премии 
«Банк года» портала «Банки.ру» в номи-
нации «Банкир года». 

Точка — это новое начало
Все проекты Дьяконова были важными, 

знаковыми и значимыми, но широкую извест-
ность приобрела именно «Точка», куда за пред-
принимателем пришла готовая команда (350 
человек) поверивших в идею людей. Спустя 
два года после запуска банк «Точка» стал ли-
дером банковского рейтинга Markswebb Rank 
& Report в трёх номинациях: «Банк для ИП без 
сотрудников», «Банк для торгово-сервисных 
компаний» и «Банк для компаний, ведущих 
ВЭД». Банковской сфере Борис Дьяконов от-
дал двадцать лет и снова резко развернулся, 
чтобы попробовать что-то другое: с давним 
деловым партнером Эдуардом Пантелеевым и 
группой сотоварищей (всего их было пятеро) 
придумали и запустили сервис Anna Money. Это 
был 2016 год. Партнеры решили стартовать в 
Европе, посчитали, что там банковские сервисы 
развиты гораздо хуже, чем в России. Начинали 

разработку на родине, но потом и сами, и проект 
переехали в Лондон. Идея в том, чтобы сервис 
Anna Money смог заменить предпринимателям 
и банк, и бухгалтера. Специальное приложе-
ние (внутри — умный и тонко настроенный 
чат-бот) напомнит о том, что пора платить 
налоги, через него просто выставлять счета и 
оформлять дебетовые карты. По сути, эта же 
идея стала залогом успеха российской «Точки». 
Теперь Дьяконов тестирует концепт на бри-
танских предпринимателях, лично проводит 
открытые презентации проекта, как всегда 
активно вовлечен в бизнес-процессы, хотя себе 
не изменяет: говорят, по-прежнему предпочи-
тает шорты (неужели и британская погода не 
помеха?..) деловому стилю, на работу добира-
ется на велосипеде — такую практику он завел 
для себя еще в России. В свободное время Борис 
Дьяконов выходит в свободное плавание — 
под парусом отправляется к самым дальним 
берегам. Покорял Индийский океан, Атлантику 
и даже по Верх-Исетскому пруду ходил под па-
русом. Такой вот сегодня герой. А теперь слово 
самому Борису Дьяконову. Рассказали вам всего 
ничего о нем. Лучше пусть сам… 

творческий подход и 

постоянный поиск — 

видимо, с этим рождаются, 

и борисУ дьяконовУ повезло: 

стандартные и скУчные пУти 

он не выбирал, всегда искал 

свой 

БОРИС дЬЯКОНОВ  
Банкир 
и предприниматель
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Такой вот обычный день…
Не планируйте время, когда вы будете 

сосредоточенно работать, планируйте время, 
когда вы будете отвлекаться. С этой мысли 
мне хотелось бы начать свой рассказ. Почему 
я это говорю? Весь смысл в книге Deep Work 
Кэла Ньюпорта, именно там описана практика, 
которая научит вас отвлекаться. 

Не все люди идеальные, по крайней мере, я 
точно не отношусь к их числу, поэтому расска-
жу о своей жизни так, как есть. мой идеальный 
день — это сделать зарядку, поплавать, выпить 
кофе, поделать дела в ежедневнике и пойти 
работать. Поработал, пришел домой, вечером 
книжку почитал. Но такие дни в моей жизни, 

увы, встречаются нечасто. Я не буду расска-
зывать, как сделать стратегию бизнеса, это 
делают многие. Я опишу простым языком. 
Стратегия должна очень конкретно отвечать 
на вопрос, как именно мы будем в чем бы то 
ни было выигрывать. мы должны понимать 
не только то, что мы будем делать, но и то, что 
мы точно делать не будем. Но и это работает 
не для каждого.

Счастлив ли он?..
Быть счастливым — это искусство, которое 

не зависит от твоих достижений. есть люди, 
которые очень многого достигли и они очень 
несчастны. моменты, в которые я ощущаю 
счастье? Когда я в гармонии с собой, когда я 
максимально целостен, аутентичен, как меха-
низм, в котором нет ничего лишнего. 

Чем больше по какой-то теме написано 
книг, тем больше это значит, что никто на 
самом деле не знает, как это делать. Это мое 
мнение. Количество книжек, которое написа-
но по управлению персоналом, зашкаливает, 
поэтому даже я не могу вам дать совет, связан-
ный с подбором персонала, это очень тяжело, 
и у меня очень много ошибок. 

Как найти СВОЕ дело?
Стоит ли тратить меньше времени на раз-

витие? да, это не ошибка, именно так я и 
хотел задать этот вопрос. На что тогда тратить 
время? если ты не развиваешься, значит, ты 
деградируешь. Это то, что я хочу сказать вам 
о самореализации и о саморазвитии.

если вы хотите найти свое дело, вы должны 
найти то, от чего у вас будет драйв в жизни, 
понимаете, о чем я? автоинструктор — это 

Глава из книги алексея Оносова  
«100 героев бизнеса». Борис Дьконов 

быть счастливым — это искУсство, которое 

не зависит от твоих достижений. есть люди, 

которые очень многого достигли и они очень 

несчастны
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роль, работа, ее можно выполнять плохо 
или хорошо, но человек может получать от 
этой работы колоссальное удовольствие. И 
это не про тот случай, когда у тебя получа-
ется что-то делать. У меня получается мыть 
посуду, но драйв появляется именно тогда, 
когда есть смысл.

Несколько человек обращалось ко мне с 
просьбой стать их ментором. Я соглашался, 
но в итоге не понимал, зачем им это нужно. 
Это было искусственно. любой может че-
му-то научить, тут вопрос в том, готов ли ты 
учиться. даже у таксиста можно научиться 
многому. Вот так.

Подержи стаканчик… 
Я не рационален. И не совсем понимаю, 

как люди принимают решения. Я приведу 
пример сейчас, а вам нужно постараться 
вникнуть в него. Подходит исследователь 
к человеку и говорит ему: «Я сейчас про-
чту тебе рассказ, нужно описать главно-
го героя. Короткий рассказ, два абзаца, и 
нужно сказать два прилагательных про 
главного героя». люди описывают этого 
героя. Эксперимент заключается в том, 
что ты подходишь со стаканчиком в руке, 
тебе неудобно записывать ответы, поэтому 
просишь собеседника этот стаканчик по-
держать. Одним ты даешь теплый стаканчик 
с кофе, другим — холодный стаканчик, со 
льдом. люди, которым ты даешь теплый 
стаканчик, говорят, что главный герой был 
добрый, отзывчивый, а те, кто держал ста-
кан со льдом, описывают главного героя 
холодным, закрытым. Рассказ один и тот же, 
а стаканчики разные.

Как не съесть свой мозг…
Роботизация и искусственный интел-

лект, мне кажется, заставляют нас ленить-

ся, мы очень многое теряем с получением 
технологий. Я не буду говорить, что это 
плохо или что это хорошо. Просто выскажу 
свое мнение. Например, возьмем Теслу, 
она электрическая и многие функции 
выполняет за водителя. У этого есть оче-
видный риск: вы сядете в другую машину, 
и она не будет автоматически тормозить, 
когда «увидит» препятствие. здесь важно 
быть аккуратным. есть морское животное, 
которое для того, чтобы выжить, ищет себе 
место, к которому можно приклеиться. 
Как только такое место, на котором можно 
питаться, найдено, это животное сразу 
съедает свой мозг, потому что он больше 
не нужен. Это, наверное, хороший при-
мер для того, чтобы вы меня поняли. Не 
давайте своим мозгам атрофироваться 
и уходить на задний план, иначе легко, 
очень легко попасть в эмоциональ-
ную яму.  

нет ничего страшного, чтобы попросить 

помощи, возможно даже У специалиста. это 

мой последний совет — быть максимально 

честными и ничего не стесняться

ФБЖ
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В 2023 году привлекательными 
для инвесторов могут оказать-
ся акции следующих секторов и 

компаний.

Нефтегазовый сектор
Введение эмбарго на российскую 

нефть и нефтепродукты может при-
вести к дефициту на рынке после 
первого квартала. Возможно, в ожи-
дании этого санкционного эффекта 
российский нефтегазовый сектор 
не спешит резко сокращать добычу: 
осторожные заявления по этому по-
воду звучат, но с многочисленными 
оговорками, ведь сценарии развития 
событий могут быть разными. Что 
мы видим в текущем момент: растет 
экспорт российской нефти в Азию; 
несмотря на трудности с транспор-

тировкой, перестройка рынков сбыта 
продолжается. Последние несколько 
лет показали, что логистика — очень 
существенный фактор влияния на 
мировую экономику, поэтому дер-
жите в фокусе крупные компании, у 
которых выстроены цепочки поста-
вок, в частности, существенная доля 
экспорта уже переориентирована на 
Азиатский регион, а стабильность 
бизнеса обеспечивается заметными 
объемами реализации на внутреннем 
рынке. 

Золото
В IV квартале 2022 года произошел 

рост цен на драгоценный металл. 
Потенциал для этого сохраняется и 
в 2023 году. В условиях геополити-
ческой нестабильности и во время 

Копаем глубже! 

Российский инвестор переживает непростые времена — это да. его 
доверие к инвестициям подорвано — кто бы спорил. а еще рынок сжался, 
инструментов заметно поубавилось — тоже верно. Регуляторика все 
больше ужесточается — это очевидно. а позитив есть? Как ни странно, 
он в том, что мы привыкаем копать глубже, брать во внимание еще 
больше факторов — мы учимся инвестировать в условиях повышенной 
неопределенности, а для этого нам явно понадобятся новые знания — так 
закалялась сталь. И наш опыт, «сын ошибок трудных», станет фундаментом 
для выверенных стратегий. а пока пытаемся нащупать в зыбучих песках 
российской экономики островки стабильности. 

ОЛЬгА 
ЧУРИЛОВА   
Экономист, эксперт 
по личным финансам, 
основательница школы 
«Смарт инвестиции», 
эксперт Национального 
центра финансовой 
грамотности
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экономической рецессии интерес к 
золоту повышается, в любые времена 
оно сохраняет защитные свойства. 
Неслучайно Центральные банки раз-
ных стран активно повышают его 
запасы. 

Химический сектор 
(удобрения)

Плюсом в кризисной ситуации оста-
ется тот факт, что фосфатные удо-
брения пока не попали под прямые 
санкции. Спрос на мировом рынке 
не только сохраняется, он устойчив 
и даже имеет тенденцию к росту. В 
первой половине 2022 года цены на 
удобрения снизились с максимальных 
значений, но они все еще высоки по 
сравнению со средними за последние 
несколько лет. С 1 января 2023 года 
введены экспортные пошлины на все 
виды минеральных удобрений, но их 
можно считать вполне посильными 
для бизнеса. У российских произво-
дителей удобрения более низкая по 
сравнению с зарубежными конкурен-
тами себестоимость производства, 
прежде всего, это обусловлено недо-
рогими ресурсами, в частности, газ 
в России дешевле. Переориентация 
на азиатские рынки и устойчивый 
мировой спрос на удобрения поддер-
живают выручку производителей и 
обеспечивают вкладчикам стабиль-
ные дивиденды. Не стоит сбрасывать 
со счетов дальние перспективы: насе-
ление планеты стремительно растет, 
потребление продовольствия тоже. 
Еды необходимо все больше, и без 
удобрений ее не произвести. Этот 
тренд будет только нарастать. 

Потребительский сектор
Этот инструмент принято считать 

защитным. Основной рынок сбыта на-
ходится внутри РФ, значит, как мини-
мум отсутствует очень важный фак-

тор влияния в виде санкций, который 
существенно дисбалансирует, добав-
ляет нервозности и непредсказуемо-
сти как участникам рынка, так и ин-
весторам. Главным драйвером роста 
продуктовых ретейлеров в 2022 году 
была высокая инфляция, благодаря 
ей компании сектора получили рост 
выручки. На 2023 год Центробанк про-
гнозирует замедление инфляционных 
темпов до уровня 5–7%. Это все еще 
выше показателей 2020–2021 гг., но 
такой умеренный рост цен не будет 
слишком активно «подъедать» эко-
номику сектора. К тому же средний 
чек остается довольно высоким, и это 
еще один положительный тренд для 
ретейлеров. В текущем году на фоне 

с 1 января 2023 года введены экспортные 

пошлины на все виды минеральных Удобрений, 

но их можно считать вполне посильными для 

бизнеса. У российских производителей Удобрений 

более низкая по сравнению с зарУбежными 

конкУрентами себестоимость производства, 

прежде всего, это обУсловлено недорогими 

ресУрсами, в частности, газ в россии дешевле
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отсутствия роста реальных доходов 
населения мы увидим дальнейшую 
экспансию дискаунтеров — и это еще 
один стимул для увеличения прибыли 
компаний потребительского сегмента. 

Телеком 
Классический защитный сектор, 

он сохраняет стабильность доходов в 
любых экономических ситуациях, так 
как услуги связи востребованы всегда. 
Кроме того, компании уже заявили о 
том, что будут повышать тарифы, и по-
требитель вынужден будет это «прогло-
тить», так как услуги телеком-сектора 
давно вошли в базовый набор насущных 
потребностей всех слоев населения. 

Сектор высоких технологий 
Основным триггером развития ИТ-

отрасли остается уход зарубежных 
конкурентов. На первый план выходят 
российские компании, которые специ-
ализируются на разработке решений 
в области информационной безопа-
сности, создают программно-аппа-
ратные комплексы и многое другое. 
После ухода международных игроков 
свободных ниш на российском рынке 
образовалось достаточно много — 
присматривайтесь к тем компаниям, 
которые уже действуют и успели вы-
вести на рынок импортозамещаю-

щие продукты и решения. Спрос на 
высокие технологии внутри страны 
колоссальный, на этом фоне многие 
могут пойти в быстрый рост. 

энергетический сектор
Еще одна «тихая гавань», защитный 

инструмент, который даже в условиях 
жесткого санкционного давления на 
РФ пока затронут по минимуму. Цены 
на электроэнергию стабильны и даже 
показывают незначительный рост. Это 
позволяет генерирующим компаниям 
работать с высокой рентабельностью. 
Стоит присмотреться к сетевикам с 
малой капитализацией — некоторые 
из них стабильно выплачивают диви-
денды, а в сегодняшних обстоятельст-
вах такое постоянство дорогого стоит.

Облигации: факторы выбора
Ключевая ставка ЦБ пока составля-

ет 7,5%, возможны колебания в 1%. 
ЦБ будет учитывать темпы инфля-
ции и динамику расходов бюджета. В 
условиях сохраняющейся неопреде-
ленности более предпочтительными 
выглядят короткие облигации, а в 
качестве долгосрочных можно рас-
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смотреть ОФЗ с плавающей ставкой 
купона. 

Еще одна интересная группа цен-
ных бумаг — корпоративные. Лучше 
подбирать с высокой ликвидностью 
и небольшой дюрацией для снижения 
последствий возможного повыше-
ния ставок. Предпочтение отдавайте 
крупнейшим компаниям с высоким 
кредитным рейтингом (не ниже А-). 

Можно обратить внимание на ком-
пании из нецикличного сектора, ори-
ентированные на внутренний рынок, 
особенно те, что имеют стратегиче-
ское значение для страны: телеко-
мы, РЖД, почта. К этой группе можно 
отнести и особо важную в данный 
момент ИТ-отрасль.

Финансовый сектор сейчас чув-
ствует себя не лучшим образом, но 
если все же есть желание рассмотреть 
его участников как цель для инве-
стиций, предпочтение стоит отдать 
системообразующим банкам. Но при 
этом важно соблюдать максимальную 
осторожность: субординированные 
облигации банков сейчас под особым 
риском. При снижении уровня доста-
точности капитала выплата купонов 
по ним может быть приостановлена.

Что бы вы ни рассматривали, ак-
ции или облигации, в условиях не-
стабильной экономической ситуации 

любые инструменты стоит отбирать 
особенно тщательно. Надежность 
бизнеса формируется из многих сла-
гаемых: каково значение компании 
для экономики, насколько уникален 
ее товар, широки ли рынки сбыта, 

есть ли экспортный потенциал. Само 
собой, не забываем про санкционные 
риски и пытаемся увидеть тот запас 
прочности, который компания успела 
накопить, ведь в случае повышен-
ного давления именно внутренний 
ресурс поможет ей устоять. Одним 
словом, берем во внимание макси-
мум внутренних и внешних факторов. 
Копаем глубже, не позволяем себе 
расслабиться.  

на 2023 год центробанк прогнозирУет 

замедление инфляционных темпов до 

Уровня 5–7%. это все еще выше показателей 

2020–2021 гг., но такой Умеренный рост цен 

не бУдет слишком активно «подъедать» 

экономикУ сектора. к томУ же средний чек 

остается довольно высоким, и это еще один 

положительный тренд для ретейлеров

ФБЖ

еще одна интересная грУппа ценных 

бУмаг — корпоративные. лУчше подбирать 

с высокой ликвидностью и небольшой 

дюрацией для снижения последствий 

возможного повышения ставок. 

предпочтение отдавайте крУпнейшим 

компаниям с высоким кредитным рейтингом 

(не ниже а-)
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Вся беда в том, что рано или 
поздно следствием небезраз-
личного отношения к другим 

может стать эмоциональное выго-
рание, когда человек, выкладываю-
щийся по полной, начинает испыты-
вать моральное и психологическое 
истощение. 

Быстрее, 
выше, сильнее

Несмотря на то, что наличие син-
дрома выгорания довольно давно 
признано как одна из болезней сов-
ременного делового человека, ка-
жется, что весь современный мир 
как будто специально создает на-

Выгорание: 
главное — вовремя разглядеть

Работа с клиентами — это не хобби и не профессия, это от души. 
если в вашей команде есть такие сотрудники, вы наверняка 
цените их выше всего, ведь именно они приносят реальный 
результат, благодаря им ваш бизнес удерживает ключевое 
ядро клиентов и формирует их лояльность. а насколько 
внимательны вы к таким ключевым сотрудникам? знаете ли вы, 
что они нуждаются в заботе и постоянном мониторинге с вашей 
стороны — аккуратном и чутком наблюдении за их душевным 
настроем? 

СЕРгЕй 
ПУТЧЕНКО   
Руководитель группы 
развития бизнеса 
облачной платформы 
Voximplant
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илучшие условия для неизбежной 
встречи с ним. Градус давления по-
вышается со всех сторон: процессы 
ускоряются, объемы информации 
растут космическими темпами, от 
человека требуется все больше, и, 
чтобы соответствовать этому ско-
ростному миру и оставаться в обой-
ме, надо жить и работать наразрыв. 
В итоге мы все как будто бежим ма-
рафон и стремимся соответствовать 
олимпийскому принципу «быстрее, 
выше, сильнее». Мы все атлеты. Мы 
все бежим за результатом, обгоняя 
друг друга, забывая о себе. В сфере 
клиентского сервиса эти тенденции 
особенно заметны. Почему? Потому 

что клиент — главная цель любой 
компании, его надо заполучить и 
удержать, и те, кому это хорошо 
удается, явно не тратят времени 
даром. Замечали за своими лучшими 
клиентскими менеджерами такую 
черту: в диалоге с клиентом, и чаще 
всего и в любом другом рабочем 
процессе, они «на позитиве», такие 
«живчики»? Их профессия — быть 
оптимистами, к этому обязывает 
постоянное общение с людьми. 
Возможно, вы и сами относитесь 
к этой же категории, ведь успеш-
ное ведение бизнеса и управление 
компанией — это вечный диалог с 
множеством сторон. 

Точки невозврата
Несмотря на то, что человек счи-

тается социальным существом, даже 
самому коммуникабельному сотруд-
нику порой хочется уйти в себя и 
побыть в тишине. Постоянный кон-
такт с людьми в конечном итоге 
приводит к перегрузке нервной си-
стемы и потере способности быстро 
восстанавливаться, ведь в процес-
се общения сотрудники не только 
выполняют свои KPI, но и влияют 
на последующие решения клиен-
та, имидж и будущее компании и т. 
д.: чем выше ответственность, тем 
сильнее давление. 

Есть и еще одна причина, ведущая 
к выгоранию, — привычный набор 
функций, некая матрица, в которую 
попадают даже самые хорошие кли-
ентские менеджеры, если один и 
тот же функционал они выполняют 
много лет подряд. Наработанная 
база клиентов, одни и те же люди, 
понятные правила игры: доказав 
себе и начальству, что он может, 
талантливый клиентский менеджер 
начинает скучать. Текущие проек-
ты, отсутствие новизны порой на-

с переработками можно и нУжно бороться, для 

этого необходимо формировать адекватные kPI. не 

менее важно формУлировать четкие требования, 

которые вы предъявляет к резУльтатУ работы. 

когда сотрУдник понимает, что от него требУется, 

что является мерилом его Успеха в компании, 

он не тратит лишних Усилий на осознание и 

переживания
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столько надоедают, что увольнение 
кажется единственным возмож-
ным выходом, ведь оно позволит 
сменить род деятельности, а зна-
чит, спастись от эмоционального 
выгорания. 

Впрочем, может сложиться и 
обратная ситуация: чрезмерная на-
грузка и постоянные переработ-
ки — верный путь к выгоранию. 
Сотрудники клиентского сервиса 
получают десятки тысяч обраще-
ний в день, часто им самим прихо-
дится приоритизировать задачи. 
Чрезмерный объем задач плюс от-
ветственность в итоге загоняют в 
стресс. С переработками можно и 
нужно бороться, для этого необ-
ходимо формировать адекватные 
KPI. Не менее важно формулиро-
вать четкие требования, которые вы 
предъявляет к результату работы. 
Когда сотрудник понимает, что от 
него требуется, что является мери-
лом его успеха в компании, он не 
тратит лишних усилий на осознание 
и переживания. Ему не надо ничего 
додумывать, а надо лишь стремить-
ся к обозначенной цели. А еще это 
позволяет сотруднику осознать, что 
он играет заметную роль в жизни 
компании и формирует общий успех. 

Отследить и обезвредить 
Практика показывает, что как 

бы эффективно вы ни управляли 
командой сотрудников клиентского 
сервиса, их ротация — дело зако-
номерное и случается примерно 
раз в полгода. В тех же контакт-
центрах набор новых людей про-
водится чуть ли не каждый сезон, 
здесь довольно высокая эмоцио-
нальная нагрузка, интенсивность 
общения и при этом минимальная 
вовлеченность во внутренние про-
цессы компании. Если говорить о 
клиентском сервисе в целом, то 
сотрудники имеют более широкий 
пул задач и возможность переклю-
читься на другой вид деятельности. 
Однако средний срок, после кото-
рого сотрудник может перегореть, 
в клиентских отделах составляет 
полгода. 

Первое, что, вероятнее всего, под-
скажет о приближающемся выгора-
нии, — понижение эффективности, 
невыполнение KPI. Одно дело —  
новички, им не хватает опыта. Но, 
если эффективный клиентский 
менеджер перестал справляться с 
планом продаж, для этого всегда 
есть субъективные и объективные 
причины. 

еще лучше, причем для всей 
компании, если вы поддержите 
персонал технологиями и 
автоматизируете часть рутинных 
процессов. Это поможет 
перепрыгнуть яму эмоционального 
выгорания и даст возможность 
выйти на новый профессиональный 
уровень. Освободившись от рутины, 
сотрудник может переключиться 
на выполнения более сложных и 
нестандартных задач. 
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В состояние выгорания сотрудник 
входит плавно. Постепенно снижа-
ется самооценка, растет нежелание 
общаться с коллегами, усиливается 
рассеянность и чувство усталости. 
Выгоревшему сотруднику становится 
все равно на результаты его работы, 
отчитывают его или хвалят, он на-
рушает договоренности, например, 
не заполняет еженедельные отчеты 
или пропускает командные встречи. 

Анализируем, потом 
действуем

Прежде чем что-либо предпринять, 
надо найти причину. Она может быть 
скрыта в личном пространстве, и ру-
ководитель просто не сможет на это 
повлиять. Если же дело в работе, надо 
дать выгоревшему сотруднику новые 
смыслы, задачи и поддержку. Отпуск 
для уставшего сотрудника будет во 
благо, да и премия не помешает, ведь 
она лишь подчеркнет, что вы видите 

заслуги и цените достижения. Однако 
мой опыт подсказывает, что мате-
риальные стимулы дают непродол-
жительный эффект, но позволяют 
выиграть время. Его стоит исполь-
зовать для более глубокого анализа 

ситуации. Скажем, пока сотрудник в 
отпуске, вы можете продумать для 
него новый фронт задач, расширить 
существующий функционал. Еще 
лучше, причем для всей компании, 
если вы поддержите персонал тех-
нологиями и автоматизируете часть 
рутинных процессов. Это поможет 
перепрыгнуть яму эмоционального 
выгорания и даст возможность выйти 
на новый профессиональный уровень. 
Освободившись от рутины, сотрудник 
может переключиться на выполнения 
более сложных и нестандартных за-
дач. Использование роботизирован-
ных технологий во многом ограждает 
сотрудников от клиентского негатива, 
волну первого эмоционального вы-
плеска возьмет на себя робот, у ме-
неджера будет время подготовиться 
к диалогу с недовольным клиентом.  

Если вы заметили признаки эмоци-
онального выгорания у сотрудника, 
можно предложить ему персональную 
консультацию у профессионального 
психолога, о которой вы сами дого-
воритесь. Это будет отличная форма 
поддержки и истинное проявление 
заботы, ведь профессионалов привле-
кают тогда, когда видят проблему и 
осознают ее масштабы. Чтобы вовремя 
заметить признаки выгорания, можно 
ввести практику психологического 
тестирования на регулярной основе. 
Одним словом, главный инструмент 
профилактики синдрома выгорания —  
чуткость и внимательность. Вам удаст-
ся сократить текучку среди клиент-
ских менеджеров, сохранить лучших 
и самых ценных из них как можно 
дольше только в том случае, если вы 
будете проявлять истинную заботу 
о людях. То же касается сотрудника 
любого подразделения, но не каждый 
ради общего дела будет рвать себя на 
части, а это особого рода заслуга 
перед компанией. ФБЖ

М
Е

Н
Е

д
ж

М
Е

Н
Т

М
ЕХ

А
Н

И
К

А
 Б

И
ЗН

Е
С

А

Р
ек

ла
м

а.
 18

+

есть и еще одна причина, ведУщая к  

выгоранию, — привычный набор фУнкций, 

некая матрица, в которУю попадают даже самые 

хорошие клиентские менеджеры, если один и 

тот же фУнкционал они выполняют много лет 

подряд. наработанная база клиентов, одни и 

те же люди, понятные правила игры: доказав 

себе и начальствУ, что он может, талантливый 

клиентский менеджер начинает скУчать
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две звезды, 
два знаковых имени = 
Flava Event Dom

А поскольку один — мастер масштабных шоу, 
а другой — создатель десятков стильных 
гастрономических проектов, они точно знали, 

как сделать новое и удивить искушенную столичную 
публику. Тимур Юнусов (Тимати) и антон Пинский 
представляют: Flava Event Dom — фантастическая 
премьера под жаркий московский сезон. Где это? 
Старинный особняк на Садово-Кудринской (такой 
роскоши место только в самом сердце любимой 
столицы). Внутри — люксово и буржуазно, как в 
главном зале палаццо влиятельного кардинала. 
двухуровневое пространство опирается на мощный 
строй из нескольких колонн, увенчанных нарядными 
пилястрами. за ними прячутся уютные ложи. Римская 

богемность зазвучала особенно модно в обрамлении 
дизайнерских неоновых конструкций и светильников 
в стиле лофт. В центре главного зала вместимостью 
до 300 персон магическая установка для радости и 
веселья — ультрамощный диджейский пульт. другое 
почетное место занял барный остров. Стильная и 
элегантная винтовая лестница словно дверь в другой 
мир. Поднявшись по ней, оказываешься в зоне 
приватных встреч. здесь — собственный бар и VIP-
ложи для компаний до восьми человек. 

а где-то там, в глУбине этого 

Ультрадинамичного FlaVa eVenT 

DOm, Утомленных бУйным весельем 

гостей ждУт релакс, свежий воздУх 

и… раздвижная крыша. добро 

пожаловать в лето! 

Веранда этого Domа окутывает мягкостью 
просторных диванов. Наполненная атмосферой неги, 
она позволяет перевести дух и насладиться звездным 
небом, надышаться москвой, чтобы с новыми силами 
вернуться туда, где ждут веселье и изысканные 
гастрономические удовольствия. Специально для 
гостей Flava Event Dom их создавали шеф-повара 
артем лосев, Виталий Истомин и максим Пак — 
звездное трио не могло промахнуться, но лучше 
проверьте сами. для этого достаточно всего 
немного — заказать праздник в Flava Event Dom 
и получить максимум креатива от звезд 
российского шоу-бизнеса и гастрономии.   

ФБЖ

Когда два ярких, стильных, оригинальных и 
талантливых человека задумывают авторский проект, 
типичным он точно не будет. если концепт формируют 
самый известный российский рэпер и одна из 
ярчайших звезд ресторанного бизнеса, внимание 
публики гарантировано, ведь эти парни просто не 
умеют делать скучно и по шаблону. 

ПАРТНЕРСКИЙ МАТЕРИАЛ

FLAVA EVENT DOM
+ 7 (495) 255-70-60

САДОВАЯ-КУДРИНСКАЯ УЛИЦА, Д.6 СТР.1
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